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НА ОЧЕРЕДИ 
КУКУРУЗА

О тлично спр авляю тся  в это» 
г о д /  с заготовной  корм о в  ме
ха н и за то р ы  совхо за  имени 
XXI съезда КПСС К о ж е в кн ко в - 
с ко го  района . В этом  год у  они 
за гото вят  для зи м о в ки  с ко та  
4.500 тон н  сена и 2.700 тонн  
сенаж а . У б о р ка  корм о в  во 
всех отделениях совхоза  уж е  
закан чи вается .

В ороновское  отделение сов
хоза. Идет за кл а д ка  последней 
транш еи . Одна за д руго й  под
ходят м аш и ны  и в ы гр у ж а ю т  
по д опл ечную , и зм ел ьчен н ую  
м ассу. Два т р а кто р а  трам бую т 
слой за слоем.

М. Г. Г авриленко  и Д. А. 
Ш пом ер  — о п ы тн ы е  м ехан и за 
торы . работаю т в совхозе м но
го  лет. Сейчас на за гото вке  
корм о в  они  ежедневно пере
вы п о л н яю т  н орм ы . стараясь 
к а к  м ож н о  бы стрее загото вить  
ценны е корм а  для ско та .

Сегодня в совхозе  начи н ает
ся уб орка  к у к '/р у з ы  на силос.

НА С Н И М КА Х : идет закладна 
сенаж а : м ехан и за тор ы  М. г .
Г авриленко  (слева) и Д. А, 
Ш пом ер.

В. КАЗАНЦЕВ*

НИ ДНЯ НЕ МЕДЛИТЬ 
С УБОРКОЙ КУКУРУЗЫ
Только цикловым методом

. . _  _  . . . .  . . . . . .  « Л  -»T5W*i rt ТТГГ

В Зырянском районе за
канчивается заготовка сена 
и сенажа. На очереди уборка 
зерновых н кукурузы. Наш 
корреспондент попросил на
чальника районного управле
ния сельского хозяйства 
Л. П. РУДИ рассказать, как 
зырянцы готовятся к заклад
ке силоса, как-организована 
работа по подкормке сеноко
сов н выпасов для получе
ния хорошей осенней отавы.

— Успех зеленой жатвы 
решают, люди и хорошо отре
монтированная техника, — 
сказал Лео Петрович. — Ис- 

. ходя из этой . неоспоримой 
истины, мы вела, всю подго
товительную работу. Уборку 
кукурузы готовы начать 56 
силосных комбайнов и 12 
«Вихрей». Нагрузка на убо
рочный агрегат нынче сни
жена до 90 гектаров. С тру

дом, но положительно ре
шается проблема транспор
та. Начали поступать автомо
били из томской автоколоя- • 
яы № 1235, 35 ожидается аз 
других городских организа-  ̂
цяй, около 90 "единиц выде
ляют районное объединение 
«Сельхозтехника» и предпри
ятия райцентра. Каждый ком
байн будет обеспечен мини
мум двумя транспортными, 
единицами. А это — залог 
успешной уборки кукурузы.

Кукуруза растет неплохо, 
но похуже, чем в прошлом 
году. Решено повсеместно 
использовать' при силосова
нии прошлогоднюю солому., 
а также гороховую и ржаную 
нынешнего урожая. Первым 
создал запас соломы у тран
шей колхоз имени Фрунзе. 
Колхозы «Сибиряк» и имени 
Жданова скосили горох на

всей площади и сегодня дол
жны начать подборку вал
ков. Созданные в хозяйствах 
звенья будут скирдовать 
солому неподалеку от тран
шей. Для измельчения горо
ховой соломы можно исполь
зовать «Вихри». Только го
роховой соломы, по предва
рительным подсчетам, можно 
собрать около 1.500 тонн — 
хорошая добавка в куку
рузный силос.

Рацйональной организа
ции. труда способствует при
жившийся в наших хозяйст
вах цикловйй метод уборки.
Опыт такой уборки кукурузы 
накоплен в колхозах «Сиби
ряк». имени. / XXII съезда 
КПСС и других. Цикловой 
метод, при котором комп
лексно и производительно
используется .вся уборочная

техника, позволит закончить 
закладку силоса за 12— 15 
дней.

Одновременно в большин
стве хозяйств организована 
подкормка сенокосов и вы
пасов. Большую помощь 
оказали томские авиаторы. 
В колхозе имени Калинина, 
откормсовхозе и имени XXII 
съезда КПСС с воздуха
подкормлено 4.000 гектаров. 
Значительные площади лу
гов удобрены наземным спо
собом в колхозах имени Ле
нина, имени Кирова. Как по
казал опыт прошлых лет, 
центнер-полтора азотных 
удобрений, внесенных на 
гектар луга, обернутся
осенью тоннами сочной ота
вы, дадут большую прибавку 
урожая трав на будущий 
год.

Н  ' ill

Флаг над райцентром
В ударный декадник ра

ботать по-ударному ---п од  
таким девизом трудится на 
заготовке, кормов' в совхозах 
Крявошеинекого района. Ряд 
хозяйств резко ускорил тем
пы закладки сенажа и стого
вания сена. В первой пяти
дневке августа отличились 
механизаторы совхоза «Во- 
лодянский». Они заготовили 
за этот короткий срок 
1.170 тонн сенажа я. сена, 
иля четвертую часть сена и 
третью часть сенажа, кото
рые. необходимо запасти за1 
сезон. Неплохо поработали в' 
этом хозяйстве звенья 
Г. А. Петрова- и А. С. Ере
мина.

П о д го т о в ка
заверш ена

Через два-три .дня в Аси- зах «Коммунист», имени Ле- 
новском районе начнется кина, имени Кирова непло- 
уборка кукурузы. Наш кор- хне. Здесь можно взять по 
респондент попросил на- 250 -  300 центнеров с гек- 
чальаика произволственного“ тара. Хунте обстановка в 
объединения совхозов В. А. совхозах «Повиновений» и

К О М Б А Й Н Ы  ВЫХОЛЯТ В ПОЛЕ

Трасса рассказать о степени 
готовности хозяйств м зеле
ной жлтзе.

— Подготовка к уборке 
нашей важнейшей силосной 
культуры, — сказал Влади
мир Ач ipeeBni, . -  завер
шена. Сформировано 9 "круп
ных отпадов, обеспеченные- 
59 силосными комбайнами^. 
Утверждены освобожденные 
начальники отрядов. В их- 
распоряжетшн транспорт, 
машина-йховяйма»,. свароч
ный агрегат, . доходная ма
стерская., Ремонтными ра
ботами' и техуходами ,s каж
дом отряде'будут постоянно 
заняты' два слесаря-йалад- 
чийа. '

Нагрузка на комбайн 
ньгнче снизилась' до 77 гек
таров. Так что на весь убо
рочный пинл потребуется 15' 
— 17 дней. При перевыпол
нении норм этот срок' можно 
сократить и да 12 — 13 
дней. Хозяйства располагают 
также «Вихрями», которые 
с эффектом можно использо
вать на косовице. , ■

Виды на урожай в колхо-

«Ф илимойРвский». где часть 
посевов пострадала еще 
ранним лётом.

Для пополнения кормовых 
Запасов силосование кукуру
зы повсеместно проводится с 
соломой.

Уже" сейчар з хозяйствах 
создается запас,-соломы, у 
траншей.. 60 процентов пот
ребности мы можем обеспе
чить sac счет прошлогодних 
'запасов.' Остальное — из 
ныйеншего -урожая. Совхо
зы «Комсомолец» -и «Фили- 
моновский» обеспечены со
ломой 'полностью.- в совхозе 
«Новиковский» • заняты сей
час ее ,вывозкой с полей к 
феомам.

Для добавок потребуется 
не'' меньше 6.000 тонн соло
мы.

Не решен вопрос с  транс
портом. Однако 50 из 170 
выделенных ' автомашин не
пригодны для сельскохозяй
ственных работ. Эти автома
шины "принадлежат- город
ским организациям Асина. 
Все они — в плохом техни
ческом состоянии.

В опытно-производствен
ном хозяйстве Имени В. Н. 
Сидоренко заканчивается за
готовка сенажа. На два-три 
дня уборочные агрегаты ста
нут на профилактический 
техуход, а затем начнется 
"закладка силоса :.из кукуру
зы.

Урожай на полях хозяйст
ва выращен отменный. По 
предварительным оценкам 

специалистов, он.составит 250

— 300 центнеров. Нагрузка 
на комбайн не превысит 7а. 
гектаров. С помощью цикло
вого метода механизаторы 
хозяйства смогут закончить 
зеленую, жатву за 10 рабо
чих дней. "

Запасается солома. Ее за
готовкой и одновременно 

■ пах-отой убранных участко-в 
полей будет заниматься 
сводный отряд из 11 тракто
ров К-700.

На всех участках зеленой 
жатвы развернулось сорев
нование механизированных 
звеньев. Среди сеноубороч
ных звеньев победителем 
стал коллектив, возглавляе
мый В. 3. Пехаем из совхо
за имени Свердлова. Почти 
300 то-нн сева сметали за 
пять дней механизаторы. 
Полторы нормы в день — их 
норма.

Срёдй мастеров закладки 
сенажа отличился коллек
тив звена совхоза «Крнзо-

шеинокий*. возглавляемый 
В. Р. Гайдученко. Прирост 
за пятидневку превысил 
650 тонн. Такой высокой 
выработки не добивалось с 
начала жатвы ни одно се- 
нажное звено в районе.

Резко прибавили темпы 
заготовки витаминной тра
вяной муки машинисты 
АВМ-0,4 из совхоза имени 
Свердлова Д. С. Шаблов- 
скнй и А. И. Смирнов. Су
точная выработка на агрегат 
равна 9 — 10 тоннам, 
прирост составил 47 тонн. 
Но по итогам с начала заго
товки кормов впереди кол
лектив агрегата' АВМ-0,4 
совхоза «Кривошеинский» 
во главе со старшим маши
нистом Иваном Ивановичем 
Ивановым. Механизаторы 
пеовьгми в районе произвели 
200 Тоня травяной муки я 
теперь' имеют реальную воз
можность перевыполнить се
зонное задание.

В честь . совхоза-яобеди- 
теля и в честь коллективов 
звеньев, отличившихся на 
заготовке кормов, в район
ном центре поднят флаг тру
довой славы.

Ф. ОЗЕРОВ.
Кравошеинский, район.

Партгруппы в отрядах
В этом году заготовку кор- торых значительно лучше 

мои механизаторы нашего нежели на естественных лу- 
колхоза ведут крупными ме- гах. Особое внимание уде- 
ханизированньгми отрядами, ляетсЯ качеству. На партий- 
что дает возможность наибо- ном собрании были утверж- 
лее эффективно иепользо- дены технологи,' которые

Р е с у р с ы  к о р м о в о й  б а з ы
"  I  . .       ' „лглча япмиггствуюшая одинаковая, и для ускорен

Положение с заготовкой 
кормов в совхозах Томского 
района вызывает серьезную 
озабоченность. К 9 августа 
сена заготовлено около двух 
третей предусмотренного за
данием, сенажа немногим 
более половины.

Поэтому предпринимаются 
меры для” пополнения кормо
вых pecvpcoB. Ведется под
кормка " минеральными ̂  
удобрениями отавы много
летних трав для получения 
второго укоса.

В этом году минеральные 
удобрения (для хозяйств 
нашего треста их получено 
600 тонн, и поступление про
должается) мы распределили 
с таким расчетом, чтобы 
возможно большую площадь 
использовать в тех хозяйст

вах, где засушливая погода 
наиболее отрицательно по
влиял! на урожайность мно
голетних трав. В совхозе 
«Победа» для. подкормки 
нынче использовался само
лет, который удобрил тыся
чу гектаров. В совхозах 
«Корниловский», имени 50- 
летия СССР, «Тахтамьгшев- 
екяй», «Трудовик» и «Заря» 
удобрение ведется посред
ством РУМов. Однако в_ сов
хозах «Сибиряк» и «Крас
ное знамя» к подкормке еше 
не приступали, хотя , удобре
ния туда и завезены.

С . надеждой сейчас во 
всех хозяйствах смотрят на 
кукурузу. Ее посевы превы
шают 12 тысяч ' гектаров, 
урожай с которых должен 
обеспечить общественное 
поголовье, силосом. Дождли

вая погода, препятствующая 
в последние дни заготовке 
кормов, одновременно спо
собствовала росту кукуру
зы. . поначалу не радовавшей 
глаз. Сейчас за сутки ее стеб
ли . подрастают на 5 — 10
сантиметров. Разумеется, не 
во всех, совхозах она, одина
кова, но в среднем около 
двухсот центнеров, зеленой 
массы - с гектара должно на
браться. Механизаторы ее 
хорошо обработали, удобри
ли и сделали все от них за- 

‘ висящее.
С 12 числа начнем ку

курузу убирать По рабоче
му плану, который со
ставлен исходя из наличия 
техники, уборка силосных 
должна быть завершена за 
15 дн^Г Нагрузка не везде

одинаковая, и для ускорения 
темпов- будет взят опыт сов
хоза имени 50-летия СССР. 
Это цикловой метод, о кото
ром уже много писали. Суть 
его в концентрации сил на 
важнейших участках осенне
го комплекса. - А убор
ка . кукурузы требует особо 
сжатых сроков, ее надо ус
петь убрать до заморозков. 
Поэтому в период уборки 
в совхозе имени 50-летия 
СССР силосные ко-мбайны 
начинают работать с 6 
утра и останавливаются 
лишь с наступлением ночи. 
Только так надо нынче уби
рать кукурузу, во всех сов
хозах.

А. ТАРАСОВ, 
главный агроном треста 
пригородных совхозов.

п

вать технику, лучше органи
зовать работу и . обслужива
ние .машин. Такая организа
ция труда была основной ре
комендацией открытого пар
тийного собрания, на кото
ром перед началом заготов
ки кормов коммунисты обсу
дили задач» партийной орга
низации в этот- ответствен
ный период.

В каждом механизирован
ном отряде были созданы 
партийные группы. Комму
нисты задают тон в работе, 
являются примером для ос
тальных. В числе таких мо
жно назвать II. А. Грущин- 
ского, П. А. Фокина, А. А. 
Скчркова, И. Г. Гончарова, 
И. ” Е. Макарова и других.

несут ответственность за ка
чество кормов.

В среднем за день закла
дываем по 90— 100 тонн се
нажа. Первыми в. колхозе 
выполнили задание по за
кладке сенажа механизаторы 
Сахалинского отделения.

Однако темпы заготовки 
кормов мы считаем недо
статочными — ведь на поро
ге жатва. Поэтому недавно 
во всех цеховых партийных 
организациях прошли собра
ния, на которых обсужден 
вопрос о дальнейшем повы
шении авангардной роли 
коммунистов на заготовке 
кормов. Определены меры 
по улучшению работы а-гита-И. Ё. Макарова и Других. торов и политинформаторов. 

При правлении и парткоме Хотя д0СКИ показателей за- 
колхоза создан специальным
штаб по заготовке кормов 
Ежедневно члены штаба, по
бывав в звеньях в одно и то 
же время — 4 часа дня — 
собираются на короткую пла
нерку, где анализируется 
ход работ, выявляются «уз

Хотя доски показателей за
полняются в каждом отделе
нии, некоторым из агитато
ров еще не хватает опера
тивности для информации и 
гласности соревнования.

Усилия партийной органи
зации направлены на быст-

S S S m * ^ S S  П аба « о » а  с » » Р "  
разъезжаются по отрядам. силы на уб р „

Как и было решено на 
партсобрании, главный упор 
в заготовке кормов делается 
на сенаж. Он закладывается 
из сеяных трав, урожай ко-

зерновых. в  ЮВЧЕНКО
секретаоь парткома кол
хоза «Маяк» Первомай

ского района.

РЕЗУЛЬТАТЫ РАЗНЫЕ
За первую неделю августа совхозов «Кожевниковский., 

лидером районного соревно- «Ювадинскии» имени XXI и 
вания на заготовке кормов ХХП съездов КПСС, 
стал совхоз «Дубровский». Очень медленно ведут за- 
X о poind трудятся коллекти- кладку сенажа и стогование 
вы полумеханизированных сена в совхозах «Малинов- 
звеньев С. Варфоломеева, скии», «Восход», «Елгаи- 
П. Майорова, А. Кудинова, ский». Здесь по-прежнему
М. Рагзина из Терсалгай- 
ского отделения, выполнив
шие задания на 130— 140 
процентов. Высоких темпов 
достигли механизаторы сов
хоза. Ежедневно они заго
тавливают по 210 тонн сена 
и сенажа.

Так же хорошо работают 
на заготрвке кормов звенья

низка производительность 
труда, плохо организована 
работа механизированных 
звеньев. В дни ударного де
кадника темпы работ на лу
гах этих хозяйств упали 
вместо того, чтобы возрасти.

Н. АНАНЬЕВ.
Кожевниковский район.
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Лесным грузам—зеленую улицу

НАВИГАЦИЯ НЕ БУДЕТ ЖДАТЬ
Август и сентябрь — са

мые напряженные месяцы для 
речников, сплавщиков, для 
коллективов рейдов и раз
грузочных пирсов. Успех 
во многом будет зависеть от 
того, насколько' нам' удастся 
ускорить оборачиваемость' 
лесовозы ого флота.

Немало можно услышать 
упреков в адрес речников. 
Выли, конечно, и у вас про
махи. Сейчас, мы стараемся 
действовать четко н ,опера
тивно. Но потери дорогого 
времени еще не сумели лкк-' 
видировать. Приведу приме; 
ры по Томскому лесопере
валочному комбинату. На 
баржу X? 862 заявка была 
дана в 12 часов, подали мы 
ее лишь через 4 часа, а под 
выгрузкой она оказалась 
только в 23 часа 30 минут. 
На баржу. № 3070 , заявку
дали в 3 часа 30 минут. з 
выгружать г ее начали только 
в 17 часов.

По суточному графику на 
август лесоперевалочный 
комбинат должен разгружать 
па 4 — 5 барж регулярно, 
деревообрабатывающий — 
по 2 и столько же — карая-, 
дапшая фабрика. Но баржи

стоят у причалов и ждут 
своей очереди, стоят они и 
?а рейде Томского порта.

По ведущим предприятиям 
я сделал такую выписку. 28 
июля в адрес' лесоперева
лочного комбината прибыла 
одна баржа, разгружено бы
ло пять и стояло в ожиданий 
11 судов. На следующий 
день прибыло четыре и 
столько же разгружено. Оче
редь же на рейдах не изме
нилась. Затем прибыло 6 
барж, разгрузили лишь 3, 
осталось на якорях 14 судов. 
По 2 — 3, а иногда я по 
пять барж стоят на Томском 
дерезообрабатЫвающем ком
бинате. За все эти простои 
мы предъявляем крупные 
штрафы, но зело от этого не 
выигрывает. Здесь есть над 
чем подумать и поработать 
руководителям этих пред
приятий, партийным органи
зациям.

Вопросы эти надо решать 
оперативно, в самый корот
кий срок. Навигация не убу
дет ждать.

Ф. РУДЕНКО, 
старшей , диспетчер 
лееяья причалов Том
ского речного порта.

С Т Р А Д А  

Р Е П О Р Т А Ж

на привлеченных, работы с 
ними.

Ш В Г Щ Ш Е С Ь  0 П О Б Е Д О Й
На .„ я ,  автоколонна № 1235 торжественно проводила 

в хозяйства Зырянского и Первомайского районов первый 
отряд -  семьдесят автомобилей. Они будут помогать 
земледельцам в заготовке кормов и уборке урожая.

Чуть -ли не на километр 
растянулась автоколонна. 
Головную машину украшают 
яркие транспаранты: «Уро
жаю 1974 года — зеленую 
улицу», «Перевезем урожаи 
организованно и без потерь». 
За ее рулем — один из луч
ших бригадиров областного 
транспортного управления 
Аркадий Захаревич. Это его 
бригада стала инициатором 
принятия встречных планов 
среди транспортников на оп
ределяющий год пятилетки.

Мчатся по городским ули
цам чистые, радующие глаз 
свежей краской — как на 
парад — автомашины. Вяжу 
знакомые лица героев про; 
шлогодней страды. В пятый 
раз направляется в Зырян
ский район бригада Карима 
Канжеголова. Бригада име
нита своими трудовыми под
вигами. Трижды она стано
вилась в страду-73, победи
телем областного соревнова
ния. выполняла за декаду 
по две-три нормы. Бригадир, 
а также Юрий Гержод, Ген
надий Никифоров. Юрий Ов
чинников не раз были об
ладателями почетного звания

«Лучший водитель сельхоз- 
перевозок за декаду». Авто
колонна № 1235 за прош
лую страду собрала добрый 
урожай наград и премий в 
областном соревновании: бо
лее половины. Именно это 
умение собраться, настроить
ся на трудное важное дело 
имел в виду начальник през- 
2ЮЙЯТИЯ П. М. Миронец, вы
ступая на митинге перед вы
ездом:

— Страда ожидается кы?- 
че сложная, трудная. Она 
потребует от нас максимума 
ответственности, умения. 
Думаю, своим самоотвержен
ным трудом вы .поддержите 
доброе имя коллектива. Не 
сомневаюсь, что полови
на призов в областном 
соревновании и нынче будет 
наша.

Старые, ненадежные узлы 
заменяли на исправные, га
рантирующие бесперебойную 
работу в течение двух труд
ных месяцев. Принимали не-, 
обходимые меры с тем, что
бы не допустить потерь зер
на: кузова обшили крепкой 
прорезиненной материей,
каждый автомобиль снабжен 
пологом. Отлично, потруди
лась ремонтная служба: сле
сари не считались со време
нем, чтобы поставить гру
зовики на линейку готовно
сти.

Предприятие посылает
нынче на село 240 собствен
ных машин. Они разбиты на
шесть колонн. Самый круп

но

Уверенность начальника 
имеет прочную базу. Серьез
но, с пониманием ответствен
ности готовились в автоко
лонне к уборочной кампания. 
Все автомашины прошли 
плановые техосмотры. Води
тели днем работали на ля- 

а технику готовили понии,
вечерам, в выходные дня.

ный отряд из трех колонн 
будет трудиться в Шегар- 
ском районе. По старым ад
ресам — в Зырянский рай
он — отправляется колонна 
Н. И. Никитина, за уборку 
прошлого года награжденно
го орденом Трудового Крас
ного Знамени. Часть машин 
отправится в Первомайский 
и Томский районы..

— Большая часть ремонт
ников выедет в районы вме
сте с автомобилями, — го
ворит П. М. Миронец. "— В 
Шегарском районе будет ба
зироваться большая пере
движная авторемонтная ма
стерская. Мастерские со

всем необходимым оборудо
ванием расположатся также 
в Первомайском и Зырян
ском районах. Приближая 
ремонтную службу к отря
дам. надеемся до мини
мума сократить простои под
вижного состава из-за поло
мок.

Экономия времени на 
уборке — этому будет под
чинено в автоколонне все, В 
прошлом году в Зырянском 
районе впервые в области 
был опробован так называе
мый комбитрейлерный метод 
перевозки зерна с поля на 
элеватор. Эффект удивил да
же руководителей предприя
тия: производительность уве
личилась более чем на поло
вину. С рассказом о нем в 
нашей газете выступил уча
стник эксперимента брига
дир Аркадий Захаревич. 
Нынче сделан следующий 
шаг — от эксперимента к 
широкой практике. Комбит- 
рейлерным методом будут 
работать семь звеньев во 
главе с опытными, лучшими 
бригадирами Геинадием Ни
кифоровым, Каримом Коя- 
жеголовым. Владимиром 
Гавриловым. Василием
Семкиным. Не хочет расста
ваться с новинкой бригада 
Захаревича. В стремлении 
широко овладеть передовы
ми . приемами труда — . залог

успеха коллектива. Нынче на 
предприятии собираются 
пойти на формирование 
крупных комбайно-транс
портных отрядов, ввести в 
практику заключение до
говоров ”о содружестве меж
ду механизаторами хозяйств 
и водителями.

Особо следует сказать о 
работе с привлеченными во
дителями. Их нынче у авто
колонны сто человек. Зада
ча состояла в том, чтобы 
проконтролировать подготов
ку машин на предприятиях и 
в” организациях, довести до 
людей идеи и цели убороч
ной кампании. Руководите
ли автоколонны не: раз побы
вали у. своих подшефных, по
ка автомобили были более 
или менее приведены в поря
док. Накануне выезда в по
ле привлеченных водителей 
пригласили в автоколонну 
на собрание. Там говорили о 
производственных делах, 
подчеркивали необходимость 
строгого соблюдения тру
довой дисциплины.

— . Казалось, все поняли, 
—  замечает секретарь парт
бюро автоколонны М. И. Хир- 
хиль. — Утром сегодня зво
нят из ГАИ: задержан в не
трезвом состоянии водитель 
обкома ДОСААФ, прикоман
дированный к нам. Надо ис
кать новью пути воздействия

-Партийная организация 
предприятия, ее бюро счита
ют, что на уборочной уро
вень массово-политической 
работы должен повышаться, 
— продолжает Митрофан 
Иванович. — В наших ко
лоннах созданы партгруппы, 
назначены партгрупорги. 
Они будут направлять дея
тельность цеховых, профсо
юзных комитетов, постов на
родных контролеров. Из чис
ла передовиков, коммуни
стов и комсомольцев назна
чены политинформаторы, 
агитаторы.

Парторг с гордостью no- 
называет наглядную агита
цию, приготовленную для 
красных уголков. С разма
хом поставлена информация. 
В ней-водитель найдет ответ 
на любой вопрос: что нужно 
для того, чтобы стать побе
дителем соревнования в ко
лонне. предприятии, районе, 
области. Чтобы вовлечь в 
соревнование молодежь, 
здесь создали Три комсо
мольско-молодежных звена. 
Одно из них — Василия 
Семкина — попробует себя 
в комбитрейлерном методе. 
Для них разработаны особые 
условия соревнования.

...А, поток машин все не 
кончается. Ровно гудят мо
торы”, плавно покачиваются 
прицепы. А мне опять вспо
минается прощальный ми
тинг. После краткой на
путственной речи П. М. Ми- 
ронпа строй водителей твер
до заявил: «Не подведем».

К. ИЗМАИЛОВ.

И
JL«- *.« V  • .»* * ‘ . . w '  Ч~, *  <•*>: А« ‘ ‘ *  V  ‘

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



К Р А С Н О Е  З Н А М Я ; 10 августа 1974 года

П о д  к о н т р о л е м  —с е л ь с к и е  с т р о й к и

Резервы есть. Задача— взять их
Неподалеку от большого 

села Баткат, что в Шегар- 
ском районе, среди березо
вых перелесков привольно 
раскинулась огромная строи
тельная площадка. Здесь со
оружается животноводческий 
комплекс колхоза имени 50- 
летня Великого Октября. 
Без всякого преувеличения 
его можно назвать фабрикой 
мяса: он рассчитан на про
изводство тысячи тонн сви
нины в год. Нынешней вес
ной в строй вступила первая 
очередь. Достаточно побы
вать -здесь, чтобы убе
диться в преиму
ществах индустриального жи
вотноводства. Все основные 
технологические процессы — 
кормление, поение, очистка 
помещений, проветривание 
— механизированы.

Видимо, нет необходимо
сти подчеркивать, сколь свое
временно строительство та
ких комплексов здесь, в Си
бири, в условиях растущего 
дефицита рабочей силы. 
Слов нет, такие фабрики мя
са нужны и как можно бы
стрее. Познакомившись же 
с историей Баткатского ком
плекса, приходишь к выво
ду, что строители особенно 
не спешат. Первый камень 
здесь был уложен в 1970 го
ду, а конца строительству 
пока не видно. Вместе с тем
А. И. Лихобаба, председа
тель Шегарской межколхоз
ной строительной организа
ции — подрядчика объекта, 
С цифрами в руках доказы
вает, что освоение выделяе
мых средств идет успешно.. 
График семи месяцев выпол
няется е опережением, годо
вой план — освоить 656 ты
сяч рублей — будет пере
крыт. Но это торжество цифр 
не радует. План не предус
матривает сдачу нынче не

только всего комплекса, но 
даже его второй очереди из 
трех животноводческих по
мещений и подсобных объ
ектов. Для этого строителям 
нужно как • минимум 
«взять» миллион рублей кап
вложений.

Сейчас строительная пло
щадка встречает гостя ревом 
экскаваторов, бульдозеров, 
шумом бетономешалок и ав
томобильных моторов. Экска
ваторщик В. К. Кашпар ко
пает огромный котлован под 
яавозосборник, работает 
ударными темпами, не счи
таясь со временем. Он, кста
ти, из Томска, один из луч
ших специалистов объедине
ния «Межколхозстрой». 
Здесь же трудится ударная 
бригада водителей самосва
лов. «Без этой помощи об
ластного объединения мы бы 
не обошлись», — говорит 
прораб Багкатского участ
ка В. И. Зернаев. На стро
ительстве уже месяц тру
дится» студенческий строи
тельный отряд из семидеся
ти человек. И тем не ме
нее руководители Шегар- 
ского МСО и участка жалу
ются, что людей и техники 
не хватает.

Действительно ли все 
возможности для ускорения 
темпов работ исчерпаны? 
Чем больше вникаешь в де
ло, тем труднее в это ве
рится. В гараже МСО си
ротливо стоит могучий 
К-700, которому одному под 
силу обеспечить комплекс 
гравием (запасы его, кстати, 
кончаются, и строителей 
это очень беспокоит). Ли
хобаба • разводит руками: 
выучили тракториста, а он 
взял и уехал. Около меся
ца машина бездействует.

В гараже вмест% с ма
шинами межколхозной стро

ительной организация стоят 
автомобили кирпичного за- 

_ вода, принадлежащего то- 
’ му же ведомству. Самосва

лы на ходу, а бездействуют. 
Почему? Оказывается, во
дители ушли в отпуска.

Теперь о людях. Все го
ворит о том, что с имею
щимися силами можно де
лать значительно больше. 
Почти две недели потерял 
студенческий строитель
ный отряд. «Нет, — успока
ивает прораб -В. И. Зернаев, 
— они без дела не стояли: 
доски перекладывали, убира
ли территорию». Причина 
этого замаскированного без
делья — неподготовленность 
фронта работ, отсутствие 
техники. Время подготовить
ся к приему студентов у ру
ководителей было. об их 
приезде они эналя месяца 
за два-три.

Сейчас работа есть, но, 
как сообщил командир от
ряда Александр Масленни
ков, трудятся они не в пол
ную силу. Не решены вопро
сы организации труда. Ра
бочий день у студентов до 
восьми вечера, а механиза
торы заканчивают смену в 
шесть ^шсов. Выпадают два 
часа из*рабочего дня самого 
многочисленного отряда 
строителей. А если учесть, 
что автомобили задержива
ются утром, опаздывают с 
обеда — водители живут в 
райцентре, то станет яс
но, что простои значительно 
больше.

— Мы знаем об этом, но 
поделать ничего не мо
жем, — объясняет А. И. 
Лихобаба. — Водители от
казываются работать по ве
черам — у них сенокос, 
другие неотложные дела. 
На вторую смену нет .людей.

Иначе, чем беспомощно

стью, это не назовешь. Не
верится, что. нельзя найти 
моральные и материальные 
стимулы для ударного бро
ска. Речь идет о считанных
погожих месяцах, на кото
рые не очень-то щедра си
бирская погода. Вот-вот по
льют дожщи.н дело на комп
лексе может стать из-за не
подготовленности коммуни
каций. Вылезти нынче из 
земли — задача номер 
один для строителей.

К сожалению, строители 
не совсем ясно представля
ют себе эту истину. Значи
тельное число людей отвле
чено на другие, спору нет, 
тоже важные и нужные, но 
не настолько сезонные ра
боты. Причина просчета 
видна, как говорится, нево
оруженным глазом: отсут
ствие плана-графика их оче
редности. Как ни удивитель
но, но факт: современнейший 
комплекс сооружается де

довским методом. А ведь са
ми строители придумали это 
крылатое выражение: без
графика — что без руля и 
без ветрил. Думается, имен
но поэтому на комплексе 
один за другим звучат тре
вожные сигналы бедствия.

В связи с этим хотелось 
бы подчеркнуть: давно на
стала пора и в сельском 
строительстве применять то 
новое, прогрессивное, что да
ет наука. Ссылка Лихобабы 
на отсутствие знающих спе
циалистов — не оправдание.

К услугам строителей из 
районов — знающие люди 
в областном объединении. 
Наконец, ученые инженерно- 
строительного института 
охотно помогут не только 
Составить сетевой график 
производства работ, но
внедрить и другие новинки

технологии. организации 
труда. Вопрос в желании, 
инициативе.

Шегарское МСО — орга
низация небольшая, и мно
гие трудности при сооруже
нии такого большого объекта, 
как Баткатский комплекс, 
понятны. Как же помогают 
шегарцам областное объеди
нение. местные Советы? 
Помощь из области есть ■— 
о томских механизаторах 
мы уже упоминали. Не вы
пускает из виду ход 
дел* на стройке пред? 
седатель правления об
ластного объединения «Меж
колхозстрой» Е. А. Воскре
сенский. Он часто бывает на 
объекте. Но, думается, по
мощь шегарцам могла быть 
большей в отношении органи
зации и планирования строи
тельного производства.

Что касается местных Со
ветов, то, к чести их, следу
ет сказать, что они воспри
няли сооружение комплекса 
как свое непосредственное 
дело. Райисполком взял на 
себя заботу о дорогах. Сей
час на объект можно по
пасть в любое время. А ведь 
помнятся времена, когда ра
боты на комплексе останав
ливались: машины не могли 
довезти рабочих. Органи
зовано соревнование строи
тельных бригад Багкатского 
и аналогичного Бабарыкин- 
ского комплексов, продумана 
система морального и мате
риального поощрения пере
довиков. Польза от этого 
есть и заметная. Но следу
ет признать, что исполком 
райсовета прошел мимо та
кого узлового вопроса, как 
взаимоотношения между 
гея- и субподрядчиками.

Шегарские строители 
бьют сейчас во все колоко

ла: подводит субподрядчзгк 
— участок треста «Томск- 
сельхоэмонтаж». Его обязан
ность — смонтировать сан
технику. электрооборудова
ние, установить в помеще
ниях клети. Шегэрцы жалу
ются — за лето монтажники 
не освоили ни рубля из бо
лее чем шестнлесяти тысяч 
по плану. Управляющий 

. трестом В< В. Горовой с по
рога отметает вес обвинения. 
Он. наоборот, винит строи
телей: они затянули с фрон
том ‘ работ. Разобраться в 

5 этом, заставить виновников 
поправить положение — де
ло райисполкома. Должен 
был райисполком взять под 
контроль и другой коренной 
вопрос — использование 
техники.

— Что же, вы правы, — 
соглашается председатель 
Шегаоского райисполкома 
Ю. И. Трифонов, — Но мы 
просто не успеваем решать 

-все вопросы.
Помочь исполкому в этом 

могли бы депутатские посты 
на местах. Формально на 
Баткатском комплексе соз
дан такой пост во главе с 
председателем Баткатского 
сельсовета Н. В. Шутовым. 
О «вкладе» его в общее дело 
можно судить по такому 
примеру. В столовой комп
лекса даже в прохладные 
дни жарко и душно: венти
ляция не работает. Работни
цы столовой жалуются: не
где не то что побуду — руки 
вымыть: не функционирует
канализация. Вот и спро
сить бы сельсовету, депута
там с руководителей колхо
за, райпо за это, потребо
вать навести пооядок. Увы... 
Руки у Н. В. Шутова до 
столовой не доходят. Кая, 
впрочем, вообще до стройки.

Два-три меецца осталось 
до окончания нцтенсивного 
строительного сеЗона. Вре
мени достаточно,. чтобы 
сдать нынче вторую очередь 
комплекса. Но при условии, 
что областное объединение 
«Межколхозстрой», местные 
Советы окажут шегарским 
строителям' самую действен
ную помощь.

В. МОКРУШИН.
Шегарский район.

Из года в год рыбаки Лукашкинской бригады Алек
сандровского рыбокомбината первыми в районе начинают 
добычу рыбы стрежевым неврдом. Рыбаки здесь с боль
шой практикой, постоянно добиваются высоких показате
лей. Успешно справились они с полугодовым заданием, 
выловив рыбы на 9 тонн больше плана.

НА СНИМКЕ: передовой рыбак бригады Ю. Плотни
ков.

Фото Н. Лесникова.

МАШИНЫ
ДЛЯ З А В Т Р А Ш Н Е Г О
У Р О Ж А Я

П А Р Т И Й Н А Я  Ж И З Н Ь :  РЕШ ЕНИЕ П РИ Н ЯТО, ЧТО И ЗМ ЕНИЛОСЬ?

Т р а м в а й  и д е т  в р е й с

Требования к уборочным 
машинам непрерывно повы
шаются. И это естественно: 
появляются новые сорта сель
скохозяйственных культур, гиб
риды, неуклонно растет уро
жайность полей. Именно поэ
тому одна из постоянных за
дач научно-исследовательских 
л проектных институтов —  об
новлять систему уборочных 
машин, дополнить ее новыми 
механизмами.

Специальное конструктор
ское бюро (СКВ), расположен
ное в Ростове-на-Дону, только 
в девятой пятилетке должно 
внедрить в производство 40 
новых уборочных машин, 27 из 
них уже прошли или проходят 
государственные испытания.

Значительную часть обнов
ляющегося машинного парка 
составляют жатки. Но если 
еще недавно жатка с шириной 
захвата шесть метров казалась 
гигантской, то сегодня из эк
спериментального цеха Ростов
ского СКВ выходят машины с
12-метровым захватом. Сейчас 
здесь конструируется, напри
мер, совершенно новый, досе
ле незнакомый агрегат — жат
ка-хедер. По замыслу созда
телей эта машина будет уни
версальной. Она может при
меняться и для прямого ком- 
байнирования, значительно 
расширяя возможности ком
байнов «Нива» и «Колос», и 
при косовице хлебов на свал.

Большая работа ведется по 
универсализации жатвенных 
машин. Скоро труженики се
ла получат унифицированную 
жатку, которая одинаково ус
пешно будет применяться на 
косовице гороха, риса, семен

ников сахарной свеклы. Сегод
ня для уборки каждой из этих 
культур применяется отдель
ная машина.

При работе над всеми типа
ми жаток большое внимание 
уделяется совершенствованию 
структуры образуемого ими 
валка, а также снижению ве
са и металлоемкости машин.

В последние годы все боль
ше создается машин для убор
ки так называемой незерновой 
части урожая. Особенно ждут 
хлеборобы универсальный из
мельчитель, который ‘Навеши
вают на комбайны «Колос» и 
«Нива». Этот агрегат позволя
ет убирать незерновую часть 
урожая шестью разными спо
собами: собирать измельчен
ную или целую солому, раз
брасывать ее по полю в це
лях повышения плодородия 
почвы й борьбы с эрозией 
и т. д. А созданный в СКВ под
борщик-прессовщик позволит, 
включив в работу транспорт
ные средства, убрать с поля 
всю солому.

Еще одним важным направ
лением в деятельности бюро 
является создание машин для 
уборки масличных культур. 
Конструкторы поставили перед 
собой задачу: отказаться от
создания специализированной 
машины для каждой культуры, 
как было прежде. Создается 
12 блок-агрегатов, из которых 
можно комбинировать машину 
для уборки любой культуры: 
подсолнечника, клещевины, 
арахиса, сои, льна, горчицы, 
кунжута и т. д.

Владимир СЛАВИН, 
корреспондент АПН. 

Ростов-на-Дану.

Многие, наверное, заме
чали в кабине водителя 
трамвая трафарет, извещаю
щий, что трамвай идет в 
рейс. «Так куда же ему еще 
идти?»—спросят меня чита
тели. Полагается — в рейс. 
Но не каждый трамвай го
тов выйти из парка. Лишь 
половине с небольшим дис
петчеры дают маршрутную 
путевку.

За такое состояние дел 
нас справедливо критикова
ли на пленуме Томского 
горкома КПСС, рассмотрев
шем в марте этого года воп
рос о совершенствовании 
сферы обслуживания насе
ления.

Вскоре после пленума в 
троллейбусном и трамвай
ном депо были проведены 
партийные собрания с по
весткой дня: «Причины не
достаточного выхода под
вижного состава на линию 
и аварийности». Коммуни
сты указали администрации 
на плохие условия труда ре
монтников, на безответст
венность многих из них, от
метили, что трудовая дис
циплина в коллективах еще 
очень слаба. Из-за прогулов 
и опозданий на работу во
дителей срывается график 
выхода на линию.

Учитывая критику и пред
ложения коммунистов, пар
тийное бюро совместно с 
администрацией трамвайно
троллейбусного управления 
составили план мероприятий 
по выполнению решения 
собрания.

Партийная организация 
возглавила социалистичес
кое соревнование коллекти
ва, внесла в него дух ини
циативы и накал трудового 
соперничества. Между собой 
стали соревноваться води
тели, слесари, службы. Вы
ло создано десять комсо
мольско-молодежных бригад.

Была усилена воспита
тельная работа в коллекти
ве. Чаще стали читать лек
ции, проводить беседы, за
водской комитет начал по
ход за культуру. Рабочие 
пошли в театр, на концер
ты и литературные вечера, 
многие записались в спор
тивные секции. Открывшую
ся в общежитии библиоте-. 
ку укомплектовали 11 ты
сячами книг.

Навели порядок в цехах. 
Здесь открыли красные 
уголки, в которых есть га
зеты-, журналы, радио, пос
тавили даже аквариум, сде
лали чистые и красивые 
раздевалки. Стало приятно 
находиться на тйком рабо
чем месте. Партийная орга
низация серьезно занялась 
материально-технической ба
зой. Выло реконструирова
но два километра трамвай
ных путей, на грузовую ком
пенсацию переведено два ки
лометра контактно- кабель
ной сети по улице Нахимова, 
на линию вышли 24 новых 
комфортабельных вагона. 
Сейчас в депо идет реконст
рукция смотровых канав для 
обслуживания этого типа

трамваев. Заканчиваем под
готовку к сдаче в эксплуата
цию второго троллейбусного 
депо по Иркутскому тракту.

На работе трамвая благо
творно сказался перевод во
дителей на пятидневную ра
бочую неделю: сократилась
продолжительность смены и 
уменьшилось число водите
лей.

Принятые меры позволили 
коллективу увеличить вы
пуск трамваев и троллейбу
сов на линию. Сейчас в рейс 
ежедневно выходят 67,7 про
цента трамваев и 60 процен
тов троллейбусов, на 5— 10 
процентов больше, чем в 
прошлом году. Однако наши 
показатели значительно ни
же общереспубликанских. 
Почему мы их не можем до
стигнуть? Главная наша беда 
— все-еще низкая трудовая 
дисциплина. Много опозда
ний, прогулов, недисципли
нированность на линии.

Вопросам трудовой дис
циплины мы посвятили спе
циальное открытое партий
ное собрание. Собрание по
требовало от коммунистов и 
комсомольцев занять аван
гардную роль, быть приме
ром в выполнении производ
ственных заданий.

Сегодня я могу назвать 
фамилии коммунистов и ком
сомольцев — передовиков 
производства. Это В. М. Яр
ков, возглавляющий комсо
мольско-молодежную брига
ду на троллейбусе, водители

троллейбусов Виктор Глебов,
В. Н. Конев, водители трам
ваев А. А. Попова, Т. А. Ку- 
тугина, Л. А. Стригина.

Имея в коллективе такую 
опору, нам легче поднимать 
требовательность к каждому 
работнику.

Много внимания партий
ная организация уделяет уче
бе коллектива. В предстоя
щем учебном году у нас бу
дут работать 6 школ комму
нистического труда, 3 поли
тические и 2 экономические 
школы. Хорошо организова
на ;у нас и профессиональная 
учеба. Нынче переподготов
ку прошли все водители 
трамваев и троллейбусов. 
Организовано и пополнение 

' кадров за счет курсов по под
готовке водителей. Впервые 
получили из ГПТУ № 17 
группу слесарей.

И, однако же, у нас все 
еще большая текучесть кад
ров. Причин тому много: и 
жилье, и детский садик... Но, 
главное, думаем, что недос
таточно мы работаем по соз
данию крепкого единого во 
всех начинаниях коллектива.

Кадры, работа с кадрами, 
нх учеба, воспитание, за
крепление на работе— это та 
проблема, решение которой 
партийная организация трам
вайно-троллейбусного управ
ления . поставила себе в по
вестку дня.

Ю. БРАГИН, 
секретарь партбюро 

трамвайно-троллейбус
ного управления.

%
Продукция манометрового завода идет не только во все 

города Советского Союза, но и-во многие страны за рубе
жом.

Качество манометров всегда высокое. Слесарь-регули
ровщик цеха № 3 Л. Гильмутдинова работает на регулп
ровке взрывобез»
При норме 50 она I 

Ударник ком» 
нова много времени 
председатель цехово: 

Ф. А. Небаева — ! 
механизмы маноме; 
бригады слесарей- 
ннстичеекш о ' трудэ.

тактных манометров. 
70 штук в смену.

_ уда. Лида Гнльмутдп- 
оделяет общественной работе. Она 
комиссии по работе с молодежью, 

опытный слесарь-сборщик, собирает 
:а Арсентьевна — бригадир 
цеха № 2, ударник комму- 

дневно она выполняет полторы- 
депутат районного Сове-две нормы. Ф. А. Небаева 

та, член парткома завода.
НА СНИМКАХ: Ф. А. Небаева (внизу) и Л. Гильмут

динова.
Фото В. Казанцева.

КОНСЕРВЫ С ПРОТЕИНОМ
Заготовленный в натура/’.ь• 

ном виде силос быстро ли
шается запасов протеина. Как 
же сохранить его? Ученые Все
союзного научно-исследова
тельского института масло
дельной и сыродельной про
мышленности впервые в стране 
разработали рецептуру бакте
риальной -закваски и организо
вали ее производство на своем 
опытном заводе в Угличе.

Надо сказать, что закваски 
выпускались и раньше, но, 
во-первых, делалось это полу
кустарным способом в местных 
ветеринарных лабораториях, а, 
во-вторых, средой для их из
готовления являлось пивное 
сусло, то есть ячмень и прочие 
дорогие компоненты. Тонна та
кой закваски обходилась в 300 
—700 рублей.

Теперь же используется та
кой дешевый продукт, как сы

воротка. Стоимость угличской 
закваски — 40 рублей за тон
ну.

Готовится закваска на мест
ных молокозаводах, в непо
средственной близости от хо
зяйств. В прошлом году этот 
опыт себя оправдал. В нынеш
нем году будут выполнены за
явки всех колхозов и совхозов, 
хозяйства получат тысячу тонн 
сухой закваски. Этого хватит 
для заготовки 1,5 миллиона 
тонн силоса.

Кроме консервированных 
кормов, животноводство обла
сти получит нынче вдвое боль
ше по сравнению с предыду
щим годом сенажа, травяной 
муки. В десятки раз возросли 
темпы изготовления прессо
ванного сена.

Н. ГЛУШКОВА, 
корр. ТАСС.

Ярославль.

Ш 1 1 Ш Ж 0 Л . !

ИНТЕНСИВНО ИСПОЛЬЗОВАТЬ ЛУГА ОБСКОЙ ПОЙМЫ'

ЧТО НУЖНО КЛЯДОВ
СОВЕТЫ
СПЕЦИАЛИСТА

Наша область располагает 
богатейшими природными 
кормовыми угодьями в пой
мах реки Оби и ее притоков, 
которые благоприятствуют 
развитию животноводства, 
особенно мясо-молочного на
правления. Пойменные луга 
уже в настоящее время дают 
животноводству сено, сенаж, 
силос, витаминную муку, 
пастбищный корм. Но воз
можности этой богатейшей 
кладовой кормов использу
ются пока далеко не полно
стью. Расчеты показывают, 
что при проведении широко
го комплекса мелиоративных 
работ можно дополнительно 
ввести в хозяйственный обо
рот более 560 тысяч гекта
ров пойменных лугов и полу
чать с них ежегодно не ме
нее 4 млн. центнеров кормо
вых единиц. Для выполне
ния этих работ в области 
создано производственно-на
учное объединение «Союз- 
томекмелиорация», которое 
в соответствии с проектом 
освоения обской поймы про
водит мелиоративные рабо
ты, рассчитанные на ряд лет.

Но уже сейчас имеется пол
ная возможность значитель
но увеличить заготовку кор
мов путем интенсивного и 
рационального использова
ния имеющихся луговыЗс уго
дий. Это позволит за счет 
сокращения посевов кормо
вых культур в полевых сево
оборотах. которые занимают 
около 40 процентов пашни, 
значительно увеличить пло
щадь для выращивания зер
нофуража. В итоге животно
водство будет больше иметь 
полноценных кормов.

Из-за многолетней и бес
системной эксплуатации од
них н тех же площадей про
дуктивность лугов остается 
пока низкой. Средний по об
ласти урожай сена на пой
менных лугах не превышает 
8— 10 центнеров с гекта
ра. Й кормах с поймы мало 
наиболее ценных питатель
ных веществ —• протеина и 
каротина.

Нарымская селекционная 
станция провела многолет
ние комплексные исследова
ния по приемам простейшего 
улучшения пойменных лу

гов.
Из мероприятий по улуч

шению лугов, которые не 
требуют больших капитало
вложений (а произведенные 
затраты быстро окупаются 
увеличением урожая), за- 
слуясявает внимания и само
го широкого внедрения в 
производство применение ми-, 
неральных удобрений. Хотя 
в последние годы их вносят 
ежегодно на 25 — 35 тыс. 
гектарах, это составляет 
всего около 10 процентов 
площади используемых сей
час лугов. К сожалению, 
еще не везде минеральные 
удобрения применяются пра
вильно и используются ра
ционально. Известно, что 
некоторые хозяйства вносят 
на луга калийные и фосфор
ные удобрения. Нашими 
многолетними исследования
ми установлено, что на дер
ново-луговых, аллювиальных 
почвах поймы применение 
фосфорно-калийных удобре
ний малоэффективно, так 
как пойменные почвы доста
точно хорошо обеспечены 
подвижными формами этих

элементов питания. Раздель
ное применение фосфорных 
н калийных удобрений в на
ших исследованиях не дало 
достоверной прибавки, а их 
совместное внесение увели
чило урожай сена всего на
2,1 центнера, или на 8 про
центов. Расчеты показали, 
что затраты, связанные с 
применением на лугах фос
фора и калия, не окупаются 
прибавкой урожая. Эти удоб
рения наиболее целесообраз
но применять под полевые 
культуры, где они дают луч
шую эффективность.

На лугах обской поймы 
высокую эффективность по
казали азотные удобрения. 
Так, аммиачная селитра в 
дозе 45 килограммов дейст
вующего вещества на гектар 
(1,3 ц/га в физическом весе) 
обеспечила в год внесения 
прибавку урожая сена на
11,5 ц/га, или на 42 процен
та. Полное минеральное 
удобрение не дало сущест
венного преимущества перед 
применением одного азота: 
урожай сена увеличился на 
12,4- ц/га, или .на 46 про

центов.
В область поступают азот

ные удобрения различных 
видов — аммиачная селитра, 
мочевина, сульфат аммония, 
кальциевая селитра. Селек
ционной станцией изучена 
сравнительная эффектив
ность этих форм азота.

Оказалось, что все формы 
минерального • азота доста
точно эффективны на пой
менных лугах. В год внесе
ния в дозе 45 кг/га они 
обеспечили прибавку урожая 
на 9 —. 9,5 ц/га сена, или 
на 44 — 46 процентов. До
стоверного преимущества 
какой-либо одной формы 
азотных удобрений перед 
другой в опытах не получе
но. Поэтому все перечислен
ные формы минерального 
азота могу» успешно приме
няться на пойменных лугах. 
Положительное влияние 
азотных удобрений на рост и 
развитие луговых трав не 
ограничивается одним годом. 
На второй и третий год пос
ле их внесения урбжай так
же существенно повышается.

Прибавка .составляет до

5,2 ц/га сена, иля 16 вро-
центов.

С целью выявления опти
мальных доз внесения азота 
нами изучены нормы амми
ачной селитры от 30 до 120 
килограммов действующего 
вещества на гектар. Урожай 
сена закономерно повышает
ся при увеличении дозы и 
удваивается, если внесена 
максимальная норма. Но 
прибавка урожая на 1 кг 
внесенного азота снижается 
с 30,5 кг сена при дозе азо
та 60 кг/га до 24,6 кг сена 
при дозе 120 кг/га. Отсюда 
следует, что наиболее эф
фективно луговыми травами 
используется, азот в дозе 
60 кг/га, или в пересчете на 
аммиачную селитру целесо
образно вносить 1,5 — 
2 ц/га.

На участках, которые ска
шиваются для приготовления 
витаминной травяной муки 
или используются • на выпас, 
в целях наиболее интенсив
ного использования лугов, 
улучшения питательной цен
ности травы и сокращения 
затрат, связанных с-перевоз-
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ФЕЛЬЕТОН СОВМЕСТИТЕЛЬСКИЙ СИНДРОМ
Ах, как тяжело отдельно 

взятым санитарно-эпидемио
логическим врачам нашего 
города! Дел у них невпрово
рот. Возьмите, например, 
главного государственного 
санитарного врача Кировско
го района гор. Томска А. С. 
Топовского. Александр Сер
геевич, можно сказать, сго
рает на работе. Попробовали 
бы вы руководить сан
эпидстанцией! Голова закру
жится.

Благо бы только основные 
обязанности, ведь Александр 
Сергеевич просто нарасхват. 
В газетах, по телевидению и 
радио выступай, лекции ак
тиву читай, справки состав
ляй. Теперь еще пленумы, 
сессии, исполкомы, совеща
ния, заседания. Покрутился 
этдк товарищ Топовский и 
решил: на одной ставке дол
го не протянешь. Спросил 
благословения начальства -и 
зачислил себя к... себе в 
штат рядовым врачом. Не 
бесплатно же заседать! *

А тут еще всякие жители 
о якобы непорядках в райо
не пишут. Увидят муху -г- и 
начинают из нее слона разду
вать. Что же, * Александру 
Сергеевичу за каждой мухой 
гоняться? Потому он письмо

жителей с улицы Киевской,
86, взял н отправил обратно: 
не утруждайте делового че
ловека.

В редакции областной га
зеты тоже не могут понять 
занятости товарища Топов- 
ското: шлют и шлют ему жа
лобы трудящихся. С редак
цией, конечно, как с жите
лями Киевской, не посту
пишь, но Александр Серге
евич работникам отдела пи
сем тоже хорошо ответил. 
Так, мол, и так, уважае
мые товарищи. на ваши 
№№ 4.099, 41515 и 4.740 
разъясняю, что девятнад
цать лет назад был совмест
ный приказ двух министров 
— здравоохранения и внут
ренних дел, — строго раз
граничивший сферы деятель
ности санврачей и милицио
неров. Так вот: то, о чем пи
шут ваши читатели, не в 
компетенции санитарной 
службы. Мы, мол, призваны 
следить за организованными 
свалками, а в районе поселка 
Степановна и проезда Мини
на свалки стихийные, неорга
низованные.

Очень даже убедительный 
ответ работникам редакции 
получился. Они, поди, дума

ют, что санэпидстанция в 
тесном контакте с милицией
работает. Пусть не заблуж
даются: Александр Серге
евич не в свою сферу вмеши
ваться не станет, будь там 
даже антисанитарный потоп. 
Потому — приказ. Да и не
досуг, все же три должности 
исполнять приходится (уго
ворили его как-то еще и лек
ции студентам мединститута 
читать).

Недосуг и главному врачу 
Ленинской санэпидстанции 
гор. Томска Г. М. Столяро
вой. Предписание она еще 
написать успевает (напри
мер, по дом;/ № 4. что по ул. 
Розы Люксембург), а доби
ваться его выполнения про
сто некогда. Галина Марке- 
ловна ведь дополнительно к 
своей .основной должности 
еще не так давно заведовала 
санитарным отделом, а по
том взяла совместительство 
полегче — враЧа-статиста 
горСЭС.

Нет, с редакцией и от
дельными любителями жа
лоб еще' дело, иметь можно. 
Тут важно только себя не 
щадить, в ущерб ^здоровью 
выкроить несколько драго
ценных минут, чтобы отпи
саться.

Но как быть с домашними 
завистниками, мешающими 
нормально нести службу? А 
они-таки у санитарных вра
чей областного центра име
ются. И ведь что интересно: 
обязательно в группе народ
ного контроля состоят. Та
ким дай волю, они даже са
мого главного врача город
ской санэпидстанции товари
ща Галушку готовы съесть.

И съели бы, будь город
ской санврач слеплен из мяг
кого теста. Не на таковского 
напали. Должны бы знать, 
что Александр Яковлевич в 
силу своего высокого поло
жения не то что с ними, а и 
с парторганизацией не счи
тается. И все же, не испро
сив разрешения товарища 
Галушки, ринулись прове
рять, как ограничивается 
совместительство по служ
бе. Кое-какие нарушения 
выявили. Мелкие  ̂ правда, 
Нарушения. Подумаешь, все
го-то 30 совместителей на 63 
штатные единицы. Кое-кто 
находился в собственном 
подчинении. К примеру, тот 
же А. С. Топовский. Или 
Александр Яковлевич Га
лушка. На руководимой им 
станции он руководил еще 
санитарным отделом. А  от

дельные сотрудники и по не
скольку должностей имели. 
И ничего, справлялись с... 
получением заработной пла
ты.

Хотели было контролеры 
высказать свои предложения 
и .замечания Александру 
Яковлевичу, но он их сразу 
на свое место поставил:

— Я вам не подотчетен й 
проверки не поручал.

До чего дошли люди: у 
него же зарплату получают 
и под него же копают! Но 
Александр Яковлевич сам 
кого угодно может ^кушать... 
по собственному желанию, 
сокращению штатов или пе
реводом. Так, народному 
контролеру М. он заявил, 
что на ее место приходит 
молодой специалист. М. по
дала заявление по собствен
ному желанию. А молодого 
специалиста ц по сей день 
нет. Контролера Ш. без ее 
согласия (а чего спрашивать, 
и так ясно) перевел в тре
тью горбольницу. Контроле
ру К. несколько раз прозрач
но намекал, , что ей лучше 
всего уйти добровольно...

Еще лучший способ отби
ваться от народных контро
леров изобрел А.С, Топов
ский. Как-то на одном из

партийных собраний он зая
вил, что сомневается, име
ют ли они право проверять 
его деятельность, а потому 
никакую проверку в подве
домственной ему санэпид
станции не разрешит. А  с 
председателам группы на
родного контроля В. ГГ. Ду
диным Александр Сергеевич 
начал изъясняться на языке, 
далеком от .русского литера
турного и даже латинского. 
А однажды и выговор при
казом объявил: подумать
только, целых полчаса Ду
дин общественными делами 
занимался.

Да что там какой-то Ду
дин, если Александр Серге
евич и с представителями 
городского комитета народ
ного контроля (а они при
шли проверить поступившие 
сигналы) тоже церемониться 
не стал. Взял и выразил им 
недоверие. Да и можно ли 
доверять людям, явившим
ся проверять совместителей 
в то время, когда ни одного 
совместителя на месте не 
было?. Какое доверие можно 
оказать группе, насчитавшей, 
что А. С, Топовский якобы 
незаконно получил за год с 
небольшим 642 рубля. А. Я. 
Галушка — 1.103, Г. М. 
Столярова — 644 руб. и т.п.?

Не поняли эти люди и 
стройно разработанной в 
санэпидслужбе системы ма
териального поощрения. А 
она заслуживает всяческого 
внимания. Особо угодил на

чальству — имеешь целый 
оклад прибавки. Средне — 
получай половину или чет
верть ставки. Плохо —  пе
няй на себя, останешься на 
голом окладе. А не рвешься 
в совместители — с тобой 
будет поступлено, как с вра
чом Д.

Да и то: месяц работает 
этот врач в горсанэлидстан- 
ции — совместительства не 
просит, два — тоже молчит. 
Своими тревогами Алек
сандр Яковлевич Галушка 
поделился с заведующим 
горздравотделом Г. А. Кур- 
то.

— -Георгий Андреевич, 
по-моему, врач Д. не сов
сем здоров. Может, уволим 
его?

Георгий Андреевич всегда 
шел навстречу нуждам сан
эпидстанции. Он и совме
стительство поощрял (гово
рят, даже придумал систему 
дробления оклада на две и 
четыре части), он и три 
лишние штатные единицы 
на 1974 год санэпидстанции 
подкинул. Помог ,и на этот 
раз провести операцию, 
должную, по мьгсли ее авто
ров, дискредитировать вра
ча Д. в глазах сослуживцев 
и общественности. Авторы 
операции сначала написали 
приказ о его увольнении без 
предоставления места новой 
службы. Потом, когда анти
совместитель пришел в гор- 
здрав, чтобы разобраться, 
поставили ему диагноз

«неврастенический синдром»
и рекомендовали полечиться. 
Врач Д. не согласился.

Народный суд, куда обра
тился страдающий «невра
стеническим синдромом» 
врач, восстановил его на ра
боте. Суд, правда, пошел 
навстречу и авторам опера
ции, избавив их от обязан
ности платить 200 рублей за 
вынужденный прогул. День
ги выплачены со счета гор- 
санэпидстанции.

Синдром, говорят медики, 
— это сочетание симптомов, 
характерных для какого-ни
будь заболевания. Симпто
мы совместительского синд
рома, глубоко поразившего 
многих санитарных врачей 
областного центра, налицо. 
Это и стремление нахватать 
побольше должностей по сов
местительству, и «наличие 
отсутствия» необходимого 
санитарного контроля в 
Томске, и разнузданное го
нение народных контроле
ров, и упорное непонимание 
законов финансовой деятель
ности предприятия.

Болезнь запущена на
столько, что ей не поможет 
профилактический рецепт о 
запрещении совместительст
ва по санитарной службе, 
выписанный недавно обл- 
здравотделом. Необходимо 
экстренное хирургическое 
вмешательство. Во избежа
ние рецидива.

С. АНДРЕЕВ.
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Н. Крестьянова — оператор по отправке и приему 
почты Пудинского отделения связи Парабельского района. 
Нина работает три года, и за это время она заслужила 
уважение не только у себя в коллективе, но и среди жи
телей Пудина. Вся ежедневная почта проходит через ее 
руки: посылки, бандероли, письма, газеты и журналы. И 
все это вовремя и без ошибок доставляется адресатам.

Фото В. Казанцева.

П О  С Л Е Д А М  Н А Ш И Х  
В Ы С Т У П Л Е Н И Й

П р и з ы в  В с е м и р н о г о  
С о в е т а  М и р а

ДЕЛИ, 8 августа. (ТАСС). 
«Всемирный Совет Мира 
призывает людей доброй вр- 

-ли всей земли отметить ны
нешний август как месяц 
солидарности с народом 
Кипра в борьбе со зловещи
ми происками наиболее ре
акционных кругов блока 
НАТО, направленными; про
тив суверенитета, независи
мости ' и территориальной 
целостности этой республи
ки». Об этом заявил здесь на 
пресс-конференции генераль
ный секретарь Всемирного 
Совета Мира, лауреат меж
дународной Ленинской пре
мии «За укрепление мира 
Между народами» Ромеш 
Чанлоа. Опасные планы 
НАТО, подчеркнул, он, пре
следуют цель использовать

этот важный в стратегиче
ском отношении остров для 
увеличения числа своих во
енных баз. которые позво
лили бы НАТО вмешиваться 
во внутренние дела и угро
жать национальной незави
симости стран этого района 
мира,- особенно государств 
Ближнего Востока.

Генеральный секретарь 
ВСМ приветствовал «важные 
инициативы Советского Со
юза и других социалистиче. 
ских стран» в исполнение 
резолюции Совета Безопас: 
ности ООН of 20 июля, от
метив, что «эти страны все
гда выступали и выступают 
в поддержку независимости 
и национального достоинства 
народов мира».

Подчеркнув насущную не
обходимость скорейшего 
восстановления на Кипре 
положения, предшествовав
шего событиям 15 июля, 
Р. Чандра заявил: От имени 
Всемирного Совета Мира, 
объединяющего в своих ря
дах национальные организа
ции более чем 120 стран 
мира, я призываю ООН пред
принять более решитель
ные меры по прекращению 
агрессивных действий про
тив Кипра и восстановлению 
законного правительства 
Макариоса, чья антиимпе
риалистическая политика 
явилась весомым вкладом в 
дело мира и социального 
прогресса в районе Среди
земного моря, и во всем ми
ре..

М Е Р Ы  П Р И Н Я Т Ы
Горисполком сообщает, что 

факты, указанные в корреспон
денции «Копья ломать стоит», 
действительно имели место. 
Вопрос «О неудовлетворитель
ном обслуживании трудящихся 
в местах отдыха» обсуждался 
на заседании горисполкома. 
Виновные лица получили взы
скания, строго предупреждены 
все руководители, ответствен
ные за летний отдых трудя
щихся. Исполкомом' приняты 
срочные меры по улучшению 
работы предприятий торговли, 
транспорта, медицинских уч
реждений, а также по завер
шению благоустройства этих 
мест. Так, на Потаповых луж
ках снесены все ветхие строе
ния, установлены раздевалки, 
скамейки, грибки, организова
но постоянное дежурство, на
значены ответственные лица по 
поддержанию порядка, улуч
шено торговое обслуживание.

На Семейкином острове от
крыт пункт проката спортивно
го инвентаря, организовано 
дежурство милиции, медицин
ских работников. Приняты ме
ры по улучшению работы бу
фетов, приему стеклопосуды, 
увеличена продажа воды и 
кваса. Организована уборка 
территории пляжа.

В целях более оперативного 
решения вопросов, связанных 
с обслуживанием трудящихся 
в этих местах, утвержден го
родской штаб. Под контролем 
штаба находятся городские 
службы, проводя-ся ежене
дельные рейды-проверки, по 
результатам принимаются
срочные меры. По субботам и 
воскресеньям в местах массо
вого отдыха горожан установ
лено дежурство членов штаба.

п. Блумов,
заместитель председателя 

Томского горисполкома.

Исключительный интерес к СССР
Ч МАРСЕЛЬ, 8 августа. 
(Карр. ТАСС). «Разбитие 
сотрудничества и дружбы 
между народами Франция и 
СССР отвечает 'коренным 
интересам наших двух 
стран», — заявил в беседе с 
корреспондентом ТАСС
председатель отделения об
щества «Франция — СССР» 
департамента Вуш-дю-Рон 
Люсьен Гуке. Сейчас, когда 
на международной арене 
происходят большие пози
тивные изменения, сказал 
он, важной задачей нашего

общества мы считаем разви
тие и закрепление процесса 
разоядки напряженности.

Интерес. к Советскому 
Союзу во Франции является 
исключительным, подчерк
нул Л. Гуке. Мы стараемся 
широко знакомить жителей 
городов департамента с Со
ветским Союзом, жизнью и 
трутом советских людей.

Мы рады, сказал он, что 
крупный морской порт Со
ветского Союза — Одесса— 
породнился с Марселем и 
приложим все ' силы для ук

репления и расширения свя
зей между нами.

Жители Марселя, сказал 
Л. Гуке в заключение, вы
соко ценят хорошие отно
шения дружбы и сотрудни
чества, развивающиеся
между Францией и Совет
ским Союзом. Свидетельст
вом этого была горячая 
встреча Генерального секре
таря ЦК КПСС Л. И. Бреж
нева при посещении нашего 
города во время официально
го визита во . Францию в 
1971 году.

ОТСТАВКА РИЧАРДА НИКСОНА
ВАШИНГТОН, 9 августа. 

(ТАСС). Ричард Никсон, 
выступая в четверг вечером 
по национальному радио и 
телевидению, объявил о сво
ем решении выйти в отстав-

президентаку с поста 
США.

Отставка, Р. Никсона 
вступает в силу сегодня в 
19.00. по московскому вре
мени. По конституции США 
пост президента займет вице- 
президент Джеральд Форд.

Я1 II

кой зеленой массы, требует
ся вносить повышенные до
зы минерального азота до 
100 — 120 кг/га (3 — 3,5 
ц/га аммиачной селитры). 
Такие дозы азота не вызыва
ют полегания трав и не за
трудняют уборку урожая.

В условиях обской поймы 
из-за часто повторяющихся 
по годам и продолжитель
ных по времени затопления 
(до 60 и более дней) павод
ков внесение удобрений вес
ной наземным способом за
трудняется и не всегда уда
ется из-за переувлажненного 
состояния лугов. При авиа- 
подкормке , весной в такие 
годы значительная часть 
удобрений теряется, попа
дая в межгрквные пониже
ния, залитые водой и неис
пользуемые закочкаренные 
участки. Нужно было выяс
нить возможность примене
ний азотных удобрений с 
осени предшествующего года 
после уборки трав во второй 
половине августа и сентябре. 
Результаты исследований по
казали, что наивысший уро
жай дает ранневесенняя под
кормка луговых ’ трав. 
От дозы азота 60 .кг/га 
с учетом ' последейст
вия получена прибавка 16.3 
ц/га, или 1 кг азота увели
чил урожай на 27,1 кг сена. 
Внесение этой же дозы

осенью повысило урожай в 
следующем году на 13,9 
ц/га, или на 1 кг азота полу
чена прибавка 23,2 кг сена.

Относительно высокая 
эффективность азотных 
удобрений на лугах при вне
сений осенью объясняется 
тем, что луговые травы ухо
дят в зиму в более развитом 
состоянии, имеют достаточ
ный запас пластических ве
ществ в узлах кущения, ко
торый обеспечивает нормаль
ный рост и развитие расте
ний в будущем году, а также 
тем, что- аллювиальные поч
вы поймы по механическому 
составу представляют собой 
тяжелые . и средние суглин
ки, через которые сущест
венной фильтрации воды 
весной и вымывания удобре
ний почти не происходит. 
Поэтому, хотя от применения 
азота в осенние сроки полу
чена прибавка сена нес
колько ниже, чем после вне
сения весной, такая под
кормка является достаточно 
эффективным и экономиче
ски оправданным приемом 
повышения урожайности 
пойменных, лугов.

Особенно важно провести 
подкормку азотом луговых 
травостоев осенью этого го
да: из-за низкого паводка 
весной, сухой и жаркой по
годы в первой половине лета 
естественные травы находят
ся в угнетенном состоянии.

дали низкий урожай и не на
копили достаточного коли
чества питательных веществ 
для урожая будущего года.

Под влиянием минераль
ных удобрений изменяется 
видовой состав травостоя. В 
урожае увеличивается коли
чество ценных в кормовом 
отношении злаковых трав, 
уменьшается сорное и мало
ценное разнотравье. В на
ших опытах в год внесения 
азота в дозе 60 и 120 кг/га 
содержание злаков увеличи
лось с 10 до 20 25 про
центов, а при применении 
азота в течение четырех лет 
в дозе- 60 кг/га — с 15 до 
41 — 47 процентов. Разно
травье уменьшилось соот
ветственно с 57 — 58 до 47 
— 31 процента, осока— с 22 
до 14 — 13 процентов, то 
есть произошла коренная пе
рестройка ботанических 
групп.

Азотные удобрения не 
только увеличивают урожай 
природных трав, но и значи
тельно повышают питатель-. 
ную ценность корма. Биохи
мический аналцз сена в на
ших опытах показал, что при 
внесении азота в дозе 60 
кг/га количество протеина в 
урожае с гектара увеличи
вается нз 107 килограммов, 
или на 73 процента, кароти
на в кормовой единице — 
с 10 — 15 мг до 40 — 50 
мг. С учетом увеличения

урожая и повышения кормо
вого качества сена каждый
килограмм азота дал допол
нительный урожай, равный 
16,3 кормовой единицы.

В производственных усло
виях прибавка урожая от 
внесения азота • в дозе 60 
кг/га в год внесения и в 
первом последействии состав
ляет 18,1 ц/г,а сена. Стои
мость этого сена по государ
ственным закупочным ценам 
прошлого года (сено 3-й груп
пы по 3 о.. 60 коп. за цент
нер)— 65 руб. 16 коп. Допол
нительные затраты на при
менение аммиачной селитры 
и уборку дополнительного 
урожая составляют 17 руб. 
10 коп .на гектар. Стои
мость прибавки сена за ми
нусом дополнительных за- 
тпат (чистый доход) равна 
48 руб. 06 коп. с гектара, 
или каждый рубль дополни-

$льных затрат окупился 
ибавкой урожая сена на 3 
руб. 81 коп.

. Простейшее улучшение 
пойменных лугов путем под
кормки естественных трав 
минеральными удобрения
ми, не требуя капитальных 
затрат, позволяет интенсив
но использовать природные 
кормовые богатства обской 
поймы.

С. ХРИСТОЛЮБОВ,
зам. директора по науке 
Нарымсяой селекцион

ной станции.

СКРЫВАЮТСЯ 
ОТ ВОЗМЕЗДИЯ

ДАР-эс-(?АЛАМ, 9 авгу
ста. (ТАСС). Агенты быв
шей португальской охранки 
в Мозамбике бегут из стра
ны в страхе понести распла
ту за совершенные преступ
ления. По сообщению из 
Солсбери, там объявилась 
группа из восьми таких аген
тов. Когда местные журна
листы пришли в гостиницу 
взять у них интервью, те ка
тегорически отказались от
вечать на все вопросы.

Требование  
Национального  

совета КП И
ДЕЛИ, 8 августа. (ТАСС). 

Немедленного освобождения 
из тюремных застенков 
первого секретаря ЦК Ком
партии Уругвая Роднен 
Арисменди потребовал На
циональный совет Коммуни
стической партии Индии. В 
резолюции Национального 
совета подчеркивается тот 
огромный вклад, который 
внес Р. Арисменди в борьбу 
уругвайского народа за де
мократические права и сво
боды, в упрочение коммуни
стического и рабочего движе
ния в. странах Латинской 
Америки. Самоотверженная 
деятельность Р. Арисменди, 
говорится в резолюции, в не
малой степени способствова
ла тому, что Компартия 
Уругвая стала теперь мощ
ной политической силой.

...."
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Гаванский порт глав
ные морские ворота страны. 
В последние годы сюда захо
дит все больше судов из раз
ных стран. Только в 1973 
году здесь побывало около 
1.300 судов, в их числе —

корабли под советским фла
гом. По заключенным со
глашениям Советский Союз 
поставляет * на Кубу комп
лектное промышленное
оборудование, различные 
товары. Немало заходит су

дов из братских социалисти
ческих стран, из Европы, 
Латинской Америки, Канады. 
Куба торгует с 70 странами.

НА СНИМКЕ: советские
торговые теплоходы в порту 
под разгрузкой.

Фотохроника ТАСС.

Протест против преследования в Чили
ПРАГА, 8 августа. 

(ТАСС). Международная ор
ганизация журналистов 
(МОЖ) выразила реши
тельный протест против не
законных преследований 
патриотов в Чили. В опубли
кованном здесь секретариа
том МОЖ заявлении под
черкивается, что усиление 
террора фашистской хунты

против чилийских демокра
тов происходит в тот мо
мент, когда готовится су
дебная расправа над веду
щими представителями На
родного единства, в том чис
ле над Генеральным секрета
рем Компартии Чили Луисом 
Корваланом, бывшим мини
стром иностранных дел

Клодомиро Альмейдой н 
другими. МОЖ потребовала 
немедленного освобождения 
всех политических заклю
ченных, томящихся в за
стенках фашистской военной 
хунты, и призвала демокра
тических журналистов всего 
мира крепить солидарность с 
борющимся народом Чили.

Л У И С  К О Р В А Л А Н  
О Б В И Н Я Е Т

ГАВАНА, 8 августа. 
(ТАСС), «Хунта пытается 
уничтожить нас морально и 
физически с помощью самых 
изощренных пыток», — зая
вил в беседе с журналистом 
мексиканской газеты «Эк- 
сельсиор»® Генеральный се
кретарь Коммунистической 
партии Чили Луис Корва- 
лан.

Ежедневно в течение 10 
месяцев строгого тюремного

режима в заключении на 
острове Досон, рассказал 
Луис Корвалан, руководи
телей Народного единства на 
рассвете выталкивали . из 
бараков и гнали на расчист
ку канала либо другие ка
торжные работы. Из этого 
канала, заросшего гниющими 
водорослями и кишащего 
крысами, поступала вода 
для бытовых нужд заклю
ченных и даже для приготов

ления «пищи» из собранных 
на берегу отбросов моря. 
Продовольственные посылки 
из дома почти полностью 
разворовывались охранника
ми.

Как сообщает агентство 
Пренса Латина, группа жур
налистов мексиканской газе
ты «Эксельсйор» принимала 
участие в работе Междуна
родной комиссии по рассле
дованию преступлений во
енной хунты а Чили. Рас
сказ Л. Корв-алана, подчер
кивается в сообщении агент
ства, записан на магнито
фонную пленку и представ
ляет собой важный обвини
тельный документ.

СОКРАЩЕНИЕ ЧИСЛЕННОСТИ 
Н А С Е Л Е Н И Я

НЬЮ-ЙОРК, 8 августа. 
(Т5.АСС). Население штата 
Нью-Йорк в 1973 году со
кратилось на 64 тысячи че
ловек. Нью-Йорк стал един
ственным штатом в стране, 
где за этот период зареги
стрировано сокращение чис
ленности жителей. Кроме 
того, это первый случай за 
всю историю штата.

■ Многие демографы склон
ны объяснять это явление 
продолжающимся сокраще
нием рождаемости. Однако в 
лучшем случае это лишь од
на из многих причин. Ведь в

соседних с Нью-Йорком 
штатах рост населения про
должается. Очевидно, что со
кращение населения вызва
но и другими, более серьез
ными факторами. К их числу 
прежде всего следует отнес
ти дальнейший рост безра
ботицы. Ее уровень в круп
нейших городах штата зна
чительно превысил средний 
по стране. Немаловажную 
роль играет и рост стоимо
сти жизни. Нью-Йорк счи
тается среди американских 
штатов одним из самых «до
рогих».

ТОРГОВЫЕ
СВЯЗИ КНДР 
-ЯПОНИЯ

ТОКИО, 8 августа. 
(ТАСС). Более чем вдвое 
возрос объем торговли меж
ду Японией и КНДР за пер
вую половину этого года по 
сравнению с тем же перио
дом прошлого года. За шесть 
месяцев он составил около 
150 млн. долларов. В этом 
году возрос импорт Японии 
из КНДР угля и( различных 
руд. Значительно вырос 
также японский экспорт в 
народную Корею текстиля, 
стали, машин и оборудова
ния.

РОСТ БЕЗРАБОТИЦЫ В ФРГ
БОНН, 8 августа. (ТАСИ). 

Опубликованные данные фе
дерального управления но 
вопросам труда в Нюрнбер
ге свидетельствуют о продол
жающемся росте безработи
цы в ФРГ.

,В настоящее время в стра
не 490 тыс. безработных,

что составляет 2,2 процента 
от общего количества рабо
чей силы.

Как отмечают наблюдате
ли, главной причиной безра
ботицы является спад произ
водства и нарастающие кри
зисные явления во многих 
отраслях промышленности

ФРГ. Особенно тяжелое по
ложение создалось в маши
ностроении и строительной
промышленности.

Из опубликованных дан
ных явствует также, что в 
стране насчитывается более 
141.000 частично безработ- 
рых — занятых неполную 
рабочую неделю и теряющих 
в этой связи значительную 
часть заработной платы.

- а Will ПИШИ— .......... .............. ........I usd
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Вместе с другими знаменате.тьиымн датами крэсявой
строкой в наших календарях выделен Всесоюзный день 
физкультурника — праздник молодости я силы,- бодро
сти и здоровья. Он был установлен в 1939 году решением 
Совета Народных Комиссаров СССР. С тех нор ежегодно 
в этот день наш отечественный спорт рапортует Комму
нистической партии и Советскому правительству о своих 
достижениях. Подводятся итоги сделанному и намечаются 
пути дальнейшего роста.

В Программе КПСС физической культуре и спорту уде
ляется серьезное внимание. За годы Советской власти 
постоянно совершенствовалась научно обоснованная про
грамма. физического воспитания населения. Особое место 
в физкультурном движении занимает принятый в 1972 
году новый'Всесоюзный физкультурный комплекс «Готов 
к труду и обороне СССР». Он позволил поднять массовую 
физическую культуру на новую высоту.

Только в зимней и летней спартакиадах области, про
водившихся под девизом «Готов к труду и обороне 
СССР», приняло участие более 210 тысяч человек. За два- 
года выполнило нормативы комплекса ГТО более ТО ты
сяч человек. 53 тысячи стали спортсменами- разрядника
ми. Молодой спортсмен Алексей Петров вошел в соста-в 
сборной команды страны по прыжкам на льгжах с трам
плина. Сейчас он готовится к участию в Олимпийских 
играх 1976 года.

В городах я селах области грудится celHac около ты
сячи специалистов физической, культуры, почти три чет
верти которых имеют специальное образование. У нас 
работают 15 детских спортивных школ, где занимается 
более 3 тысяч .ребят.'

Решающее звено физкультурного движения — коллек
тивы физической культуры, число которых в о з р о с л о  до
71.

Крепнет материальная база. Сданы в эксплуатацию но
вый закрытый плавательный бассейн завода резиновой 
обувй. трехзальный епорткорпус инженерно-строительного 
института. Форсируются отделочные работы на уникаль
ном спорткомплексе, принадлежащем заводу режущих 
инструментов. Инструментальщики решили сделать его 
лучшим в городе. На стадионе этого комплекса предпола
гается использовать искусственное современное покры
тие—слартан.

Если проехать по берегам Обя от Победы до Киреев
ского, то можно увидеть немало прекрасных спортивно- 
оздоровительных лагерей. Они завоевывают все большую 
популярность. Особенно нравится отдыхающим «Окунек* 
<'ВНИИЭМ) и «Политехник*. Крупным предприятиям не
обходимо укреплять и расширять такие лагеря, чтобы 
каждый желающий мог здесь провести свои выходные 
дни или даже отпуск. Ведь как раз там. где есть 'спор
тивно-оздоровительные лагеря, лучше идет сдача норм

ГТО. растет споит явное мастерство. Вот, например, в ла
гере ТИАСУРа организована систематическая сдача нор
мативов комплекса. Здесь тренируют спортсменов вью - 
кого класса по академической греб-fe. Политехники к_ 
своей базе готовят баскетболистов, тяжелоатлетов и т д.

Массовость, как известно, рождает мастерство. Тол • 
в этом полугодии нормативы мастеров спорта вытоллили 
20 юношей и девушек. Команда юниоров стала победит, 
лем первенства СССР по прыжкам па лыжах с тра. • 
на. Более 600 человек показали результаты ..андидаюв 
в мастера спорта и первого разряда. А ведь два-три 
года назад подготовка такого числа спортсменов высоких 
разрядов в наших условиях казалась нереальной.

В Томске стало больше проводиться соревнований об
ластного, республиканского и всесоюзного значения. Это 
помогает росту мастерства наших спортсменов, .спосоост- 
вует пропаганде спорта. Спартакиады и соревнования 
оживляют спортивную жизнь на предприятиях, учрежде
ниях. в колхозах, совхозах, учебных заведениях.

Нынешний Всесоюзный день физкультурника совпал с 
первыми этапами VI летней Спартакиады народов СССР. 
Спартакиада — большое общественно-политическое собы
тие в жизни области. Она должна привлечь тысячи тру
дящихся к участию в массовых стартах, выявить новые 
спортивные таланты. р

председатель облспорткомнтета.

Красноречивая
статистика

С портивное  д виж ение  в на
ш ей стране  охва ты ва ет  свы ш е 
со р о ка ' м иллионов человек, к о 
торы е зан им аю тся  ра зли чн ы м и  
видами спорта  в ко л л е кти в а х  
ф и зку л ь ту р ы  на пр е д п р и я ти я х , 
заводах и ф а б ри ках , в учеб
н ы х  завед ениях, ко л хо за х  и 
совхозах.

С оветские спортсм ены  име
ю т п р е кр а сн ы е  спо р ти вн ы е  ба
зы . Это 3.126 к р у п н ы х  стадио
нов,- 55.596 с п о р ти в н ы х  залов, 
1.179 п л авател ьн ы х бассейнов, 
из н и х  596 к р ы т ы х , по чти  125 
ты сяч  сп о р тп л о щ а д о к и полей, 
1.256 к о н ь к о б е ж н ы х  д ор о ж е к, 
8.681 л ы ж н а я  база, 10.120 полей 
для и гр ы  в х о к к е й  с ш айбой и 
5.010 — с м ячом . Л ю бителей 
стр е л ко во го  спо рта  ж д у т  12.834 
хор ош о  о б о руд о ван ны х ти р а .

П очти  51,5 м иллиона человек 
п р и с ту п и л и  в этом  год у  к  сда
че н орм ати вов  ко м пл е кса
ГТО. Это лю ди р а зл и ч н ы х  воз
растов (от 9 до 60 лет) и п р о 
ф ессий. С вы ш е д в ух  м ил лио
нов ф и зку л ь т у р н и ко в  у ж е  ста
ли обладателям и золоты х
зн а ч ко в  это го  ко м пл е кса .

124.699 п р е д п р и я ти й  и учеб
н ы х  заведений о б ъ е д и н я ю т  
почти  27 м ил лионов человек, 
за н и м а ю щ и хся  оздоровитель
ной ги м н а с ти ко й .

В р а зл и ч н ы х  у го л к а х  наш ей 
страны  ра спол ож ен ы  оздорови
тельны е спо р ти вн ы е  лагеря — 
и х  насчи ты вается  более девяти 
с половиной  ты ся ч . Для лю би
телей уед и н ен ия  и природ ы  
создано 4.358 «домов о х о тн и 
ка  и ры болова».

С амыми по п ул я р н ы м и  ви
дами спорта  в С оветском  Союзе 
явл яю тся : л е гка я  а тл е ти ка  — 
ею  зан им аю тся  6 м иллионов 
80 ты сяч  128 человек, волей
бол — 5.231.415, л ы ж и  —
4.171.078, ф утбол — 3.741.363, 
баскетбол — 3.519.402. Более 
754 ты сяч  за н и м а ю тся  ра зл и ч 
ны м и видам и борьбы  — кл а с 
си ческой , вольной, самбо и
дзю -до. О коло 650 ты сяч  —
наци он альн ы м и  видам и сп о р 
та. i

За первое по лугод и е  1974 
года в р а зл и ч н ы х  видах спо рта  
подготовлено 2.854 м астера 
спорта  СССР, 165 м астеров 
спорта  СССР м е ж д ун арод н ого  
нласса, двадцати  од ном у сп о р т 
см ену  пр исво ено  по четное  
звание  «З а сл уж е нн ы й  м астер 
спорта  СССР».

Л учш и е  представители  со
ве тско го  спорта  п р и н я л и  у ч а 
стие в ч е ты р е х  че м п и он ата х  
м ира-74 — по  а кр о б а ти ке , па
р усн о м у  спо р ту , х о к к е ю  и ш а х 
матам (В сем ирная ш а хм а тная  
олим пиада), где они  завоевали 
26 зол оты х, 10 сер ебр ян ы х и 
12 б р о н зо вы х  медалей.

На че м п и он ата х  ко н ти н е н та  
по п а р усн о м у  сп о р ту , х о к к е ю , 
тяж ело й  атл е ти ке , н астольном у 
те н н и су , стендовой  стрельбе 
и четы рем  видам борьбы  наш и 
спо ртсм е ны  ' 52 раза  по д ни м а
л и сь  на вы сш ую  с т у п е н ь к у  
пьедестала почета и  по  27 бы 
ли вторы м и  и тр е тьи м и  призе
рам и .

(ТАСС).

Р А' СТЕТ 
ДОСТОЙНАЯ 
С М Е Н А

Эмблему детского спортив
ного клуба «Мотор» завода 
«Смб электромотор» знают
многие в Томске. Команда это
го клуба —  постоянный уча
стник соревнований. Очень 
часто она выходит в них побе
дителем. В клубе работают че
тыре секции: хоккея с мячом 
и шайбой, футбола, фигурного 
катания. В них занимается 230

! ребят.
В этом году в соревновани

ях на приз «Кожаный мяч* 
команда «Мотор» заняла пер- 

!] вое место в городе и второе 
И —  в области. Летом клуб пре- 
9 ератияся в спортивный лагерь.

LЗдесь отдыхали и занимались 
спортом 30 ребят.

Детский клуб «Мотор» гото
вит достойную смену завод
ским спортсменам.

Г. ГЛАДКИН.

Шаг за шагом
В эти летние дни после 

окончания первой смены к 
проходной манометрового за
вода ежедневно подходит 
вместительный «Икарус». 
Его сразу заполняют моло
дые и не очень молодые лю
ди в спортивной форме. Че
рез 20— 30 минут их можно 
уже увидеть на беговой до
рожке стадиона ТГУ. Идет 
сдача норм ГТО.

За каждым цехом, отде
лом по заранее утвержден
ному графику закреплен 
свой день. Сейчас можно уже 
говорить о лидерах и аутсай
дерах в этом соревновании 
коллективов. Впрочем, еще 
заранее и почти безошибочно 
можно было предугадать ре
зультаты стартов. Успех был 
обеспечен теми, кто вел физ
культурную работу посто
янно я целенаправленно.

ПО-ПОМЕХА?
Хороший пример такой це

ленаправленной работы по
казывает инструментальный 
цех № 7. Еще в прошлом 
году спортсмены-инструмен
тальщики не выделялись на 
фоне других заводских кол
лективов. Но уже в начале 
нынешнего зимнего сезона 
наметился . видимый сдвиг, 
который никак нельзя на

звать случайным. Активизи
ровала свою деятельность 
комсомольская организация 
цеха. Энергичными, умелы
ми организаторами показали 
себя член комсомольского 
бюро А. Елисеев, братья 
Неизвестных, А. Лыров, 
Н. Керносов. Чаще стали по
могать молодежи советом и 
делом старые рабочие, сами 
неплохие спортсмены — 
М. Т. Балабанов, А. Ш. Ха- 
лиудин, Н. И. Евстигнеев и 
другие.

Инициативность — вот 
что отличает в первую оче
редь физкультурников цеха 
№ 7. Увидели они, что не со
всем верно используются для 
массовых занятий залы До
ма спорта, — выступили с 
письмом на страницах завод
ской многотиражки. Это выс
тупление помогло более 
удачно скоординировать рас
писание занятий.

Инструментальщики поня
ли, что старты ГГО должны 
быть прежде всего отлично 
организованы. Задолго до 
проведения лыжной олим
пиады весь цех был опове
щен о ее сроках. Для, участ
ников заготовили памятные 
медали. Все готовилось в 
тесном контакте с работника
ми Дома спорта. Нет, не слу
чайно по сравнению с 1973

годом число спортивных ме
роприятий в инструменталь
ном утроилось.

Сегодня, в праздник,, не 
хотелось бы говорить о недо
статках. Но...

Цех № 4. По численности 
— 580 человек — он самый 
крупный на манометровом 
заводе, да и в производст
венном отношении играет ве
дущую роль. Нужно сказать, 
что последние месяцы цех 
явно лихорадит. По разным 
причинам ряд плановых по
казателей здесь постоянно че 
выполняется. Естественно, 
что руководители цеха, чле
ны партийного и комсомоль
ского бюро сконцентрирова
ли свое внимание на делах 
производственных. И... мах
нули рукой на некоторые 
другие, в том числе спор
тивные. ГТО здесь считается 
помехой.

Что же, лучшим ответом 
станут вот эти данные, взя
тые из газеты «Неделя»:

«... как показывают социо
логические исследования, 
проведенные на Усть-Каме
ногорском, Запорожском ти
тано-магниевых комбинатах, 
Норильском горно-металлур
гическом комбинате, Средне- 
Уральском медеплавильном 
заводе, вслед за улучшены? 
ем организации оздорови

тельных. физкультурно
спортивных мероприятий, в 
основе которых лежит ком
плекс ГТО. заболеваемость 
снизилась на 3— 4 процента. 
За последнее время на этих 
предприятиях производи
тельность труда повысилась 
на 6 — 7 процентов». Не об 
одном ли из скрытых резер
вов производства, которые 
усиленно изыскивают сейчас 
в цехе № 4, идет здесь речь?

НЕ КАМПАНИЯ-РАБОТА
Именно так оценивалось 

внедрение норм ГТО в спе
циальном • постановлении 
парткома завода, принятом 
26 февраля этого года. Не
давно на очередном заседа
нии партийного комитета за
слушивалась информация о 
ходе выполнения этого, по
становления.
■ Были отмечены многие по
ложительные сдвиги. В ак
тиве манометристов — 
третье место в смотре-кон
курсе коллективов физкуль
туры промышленных пред
приятий области на лучшую 
постановку физкультурно- 
массовой работы. Хорошей 
массовостью отмечены по
следние, июльские Старты 
ГТО. Очень удачно, в част
ности, прошел первый тур 
спартакиады «четырехуголь
ников», в котором неплохие 
результаты и стопроцентную 
явку продемонстрировали 
руководители цехов, отде
лов, комсомольские и пар
тийные . секретари и пред
седатели цехкомов.

Не кампания, а постоян
ная, планируемая работа... 
Комплекс рассматривается в 
тесной связи с развитием 
сНорта вообще. Ведь одна из 
главных задач ГТО — мас
совое вовлечение людей в 
регулярные занятия физ
культурой и спортом. Поэто
му особенно ос’тро встает во
прос о спортивной базе кол
лектива.

Сейчас в распоряжении 
манометристов '— отличный 
Дом спорта. В последние не
дели взяты, наконец, хоро
шие темпы на строительст
ве заводского стадиона. .Ско
ро пройдут большие работы 
по благоустройству водоема 
в районе новой базы отдыха 
заводчан. Словом, условия 
для спортивных занятий 
есть. И все здесь, опять-та
ки, завнси-т от настойчиво
сти, инициативности самих 
манометристов!

* ♦ *

Нельзя пока утверждать, 
что положение с постановкой 
физкультурой работы на за
воде радужное. Пассивны 
пока цехи 4, 15, заво
доуправление. Далеко не во 
всех цехах й отделах можно 
увидеть стенды', плакаты, на
глядно показывающие зада
чи и достижения нового ком
плекса. Не все возможности 
по привлечению молодежи 
к сдаче норм ГТО исполь
зовал комитет ВЛКСМ. Эти 
недостатки — скорее , сим
птомы роста. Медленного, но 
верного роста заводского 
спорта.

А. ХМЕЛЬНИЦКИИ.

3BW*1 *
Ъ:ь. Шо-ж: *

Чемпионка и рекордсмен
ка Томской области по толка
нию ядра преподаватель 
ТГПИ Эмма Фомиченко.

Фото А. Петрова.

И ЗАЗВЕНЯТ 
КОНЬКИ

В Томске открылась специа
лизированная детско-юноше
ская спортивная школа. В ней 
конькобежным спортом смогут 
заниматься 230 ребят. Эти за
нятия будут вести квалифици
рованные тренеры.

Сейчас приобретен новый ин
вентарь. Идет набор учащих
ся. С середины сентября школа 
начнет действовать.

Ю. ИВАНОВ.

3 я  б о т а  о б щ а я
Как-то в Рыбалово при

ехали асиновские лучники. 
Народу на стадионе собра
лось много. Гости демонстри
ровали свое искусство, лови
ли на себе восхищенные и, 
что говорить, завистливые 
взгляды...

.Стрельба из лука — спорт 
красивый. Поэтому понятна 
была «болезнь», вспыхнув
шая после отъезда гостей,— 
появились страстные поклон
ники лука. Они объедини
лись в секцию. Но никто из 
них ни разу в жизни даже не 
натягивал тетивы.

Наверное, в дирекции сов
хоза могли просто отмах
нуться от назойлизых лучни
ков: и более важные дела 
есть. Но здесь поступили 
иначе. Решили отправить не
сколько человек на недельку 
в Асино поучиться.

Так к девяти существую
щим спортивным секциям в

селе прибавилась еще одна 
—стрельбы из лука.

Этот пример характерен. 
В совхозе спорт — забота 
не' двух-трех энтузиастов, а 
всех, и в первую очередь 
руководителей. Здесь коллек
тив физкультуры объединяет 
340 человек. Все они—чле
ны ДСО «Урожай». Создан 
совет, возглавляет который 
главный инженер совхоза 
Л. И. Сосняков. В его соста
ве — люди, заинтересован
ные, сами увлеченные спор
том.

В Томском районе немало 
сел. Но, когда нужно соста
вить сборную, команду, пред
седатель райсовета ДСО 
«Урожай» М. А. Глазырин 
едет сначала в Рыбалово.

— А что здесь удивитель
ного? — сказали нам в сов
хозе. — Ведь большинство 
призов с районных соревно
ваний увозим мы.

И это так. Лыжники сов

хоза третий год подряд за
воевывают первенство райо- 
на. Многие из них входят и 
в сборную областного совета 
«Урожай». Команда городош
ников тоже носит чемпион
ский титул. А имена Файру- 
зы Фацзулиной и Михаила 
Петрова хорошо знакомы 
многим любителям спорта. 
М. Петров завоевал первен
ство области в беге на пять 
тысяч метров среди юношей, 
Ф. Файзулнна стала чемпи
онкой в беге на три тысячи 
метров и призером профсо
юзного кросса Сибири и 
Дальнего Востока.

Это далеко не полный пе
речень побед ‘ рыбаловских 

■ спортсменов. Однако раз
говор наш с секретарем 
парткома Д. Г. Собачкиным 
начался не с лавров.

— Конечно, есть имена, 
которыми мы гордимся. И 
по праву, — сказал Дмит
рий ' Григорьевич, — но я

считаю, что главное — это 
все-таки массовость. А  вот 
ее у нас кдк раз и не хвата
ет.

Секретарь парткома в кур
се всех спортивных дел. Ча
сто эти дела становятся 
предметом серьезного раз
говора на партийных собра
ниях, заседаниях бюро. Ни
кто . не остается в стороне. 
Проблем немало. Но от них 
не отмахиваются, ссыЯйясь 
на занятость. Конечно, в 
страдные дни время для 
физкультуры выбрать не 
просто. Но даже и тогда его 
находят, если очень необхо
димо. Сейчас намечена ре
конструкция стадиона, строи
тельство хоккейной коробки, 
тира. На улучшение матери
альной базы обращается осо
бое внимание. Для любите
лей лыжного спорта на цент
ральной усадьбе построена 
небольшая лыжная . база. 
Расположена она на окраине 
села в живописном месте. 
Рядом с домиком среди ело
вого леса прошла освещен
ная лыжная трасса, протя
женностью околЪ двух кило-

коньки, оборудованы про 
етейшие катки! Есть во
лейбольная, баскетбольная и
городошная площадки. Для с удовольствием, потому что
велосипедистов приобретены 
пояугоночные велосипеды. 
Поклонники настольного 
тенниса и шахмат приходят 
в Дом культуры.

Руководители совхоза не 
оставляют без внимания за
просы спортсменов. Если 
есть деньги, покупается не
обходимый спортинвентарь.
Нужна машина, чтобы ехать тор В. Цепелев. воспитатель
на соревнования, она будет 
йодана вовремя.

— Дело даже не в рекор
дах, —- говорит главный эко
номист совхоза В. П. Гонча
ров. — И не в том, что мы 
победим в состязаниях, хо
тя это и важно, и приятно. 
Спорт, с моей точки зрения, 
прежде всего здоровье. А 
здоровье — это хороший.

СТОИТ только
Н А Ч А Т Ь . . .

С выходом' в свет поста
новления партии и прави
тельства о введении нового 
Всесоюзного физкультурно
го комплекса «Готов к труду 
и обороне СССР» в Томско,м 
отделении института «Теп- 
лоэлектропроект» сотрудни
ки, особенно молодежь, горя
чо взялись за сдачу норма
тивов. Практиковались час
тые < выходы на лыжную ба
зу, где проводились соревно
вания и сдача норм, арендо

вался бассейн. Но потом на
ступило затишье. Менялись 
инструкторы физкультуры, 
не проявляли инициативы об
щественные организации. И 
постепенно интерес к этому 
важному делу пропал у мно
гих сотрудников.

Весной этого года руко
водство отделения совместно 
с партийным бюро обсудило 
вопрос о состоянии работы 
по комплексу ГТО.- Разговор 
шел серьезный. Начальни

кам отделов было предложе
но провести разъяснитель
ную работу среди сотрудни
ков. привлечь их к массовой 
сдаче норм комплекса ГТО. 
Решения эти не остались на 
бумаге. И результаты не за
медлили сказаться.

В тесном контакте с 
ДОСААФ, штабом граждан
ской обороны отделения бы
ли проведены массовые со
ревнования по стрельбе. Ту
ристские походы, выезды ча 
Томь, спортивные встречи на 
стадионе университета— все 
это привлекало людей. Опыт 
показал, что с первого раза 
нормативы сразу не сдать. 
Нужны систематические тре
нировки. увлеченность...

Одной из первых пришла 
на стадион Елена Николаев
на Шилова, старший инже
нер одного из отделов. Не- 
сморя на солидный возраст, 
она успешно сдала нормы по 
бегу, поыжкам. метанию гра
наты. Хорошо выступили на
чальники отделов Виктор 
Петрович Лебедкин. Васи
лий Иванович Сырой- В про
токолах против их фамилий 
проставлены результаты, ко
торые намного выше требо
ваний комплекса. Ветераны 
дают хороший пример моло
дым, Завидное спортивное 
мастерство показали О. Ко
ровин. А. Козицын, А. Гро
зина. И. Коровина и другие.

На днях в отделении со

стоялось собеседование по 
теме «Физическая культура 
и спорт в СССР», которой 
завершилась полная сдача 
всех требований и нормати
вов комплекса ГТО группой 
сотрудников отделов. Среди 
первых значкистов в отде
лений— Е. Шилова, В. Ле
бедкин, И. Коровина, А. Гро
зина, секретарь комсомоль
ской овганйзации В. Ясин
ский, председатель коллек
тива физкультуры О. Коро
вин, А. Козицын и другие. 
Все они стали не только об
ладателями золотых или се
ребряных значков, но и ак
тивными пропагандистами 
комплекса.

Участник Всесоюзного кросса на приз «Правды» ста
рейший легкоатлет области П. Стоякин.

Фото А. Петрова.
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метров. Для тех, кто любит сятся к спорту. Сам я веду
секцию волейбола. В неде
лю занятия у меня отнимают 
часов шесть-семь. Делаю это

в этой работе заинтересова
ны и й. и другие.

Общественные инструкто
ры, тренеры, судьи — без 
их помощи трудно .было бы 
достигнуть хороших резуль
татов, именно на их помощь 
рассчитывает партком. Заня
тия в секцияхведут элек
трик А. Тюменцев, мвханиза-

детского сада Ф. Файзулина 
и доугие.

Большое, внимание уде
ляется внедрению комплек
са- ГТО. Сейчас нормативы 
сдают 360 человек, 122 уже 
стали значкистами ITO.

«Село наше спортивное», 
—- говорят рыбаловцы. Под
тверждение этих слов — 
строительство спортсооруже-

производительный труд. Для ний, кубки, призы, грамоты, 
меня жизнь без спорта что хранятся в Доме культу- 
скучна. Он поддерживает то- ры. Новые-и новые победы 
нус. Я считаю: мне просто рыбаловских спортсменов на 
повезло, что я работаю в сов- соревнованиях. ,
хозе, где так прекрасно отно- Н. ИВАНОВА.

Первые значки в «Тепло- 
электропроекте» — это толь
ко начало важного и нужно
го дела. Привлечение к мас
совой сдаче нормативов ГТО, 
к занятиям физической куль
турой и спортом всех, кто 
по состоянию здоровья спо
собен этим заниматься. — 
такую задачу ставят перед 
собой партийная, профсоюз
ная, комсомольская' органи
зации Томского_ отделения 
института «Теплоэлектро- 
проект». .

О. МИРЕЦКИИ.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

а Т Е А Т Р оворец зрелищ
и  С П О Р ТА

ЧЕЛЯ БИ Н С КИ Й  т е а т р  о п е р ы  
И БАЛЕТА и м . М . И . ГЛИНКИ

10 августа.
В помещения д рам ати ческо 

го театра, ут р о м  — «Собор 
П а р и ж ско й  б огом атери», вече
ром — «Ф ауст» .

Начало спектаклей: утренне
го _  в 11 час. 30 мин., вечер
него •— в 19 час, 30 мин.

10 августа — художествен
н ы й  фильм «Ж изнь  и уд и в и 
тельны е п р и кл ю ч е н и я  Р обинзо
на Крузо»  — 19, 21.

Ж Е
Ш ЦИРК
10 августа — новая п р о гр а м 

ма «М олодые сердца».
Начало — в 16. 20.

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО 
«Она и дьяволы » (две серив) 

— 8-30. 11, ,13-30, 16. 18-30. 21. 
«Бомасн» — 9, 10-50. 12-40.
14-30, 16-20. 18-10, 20. 21-50.

Зал кинохроники. «Окна сати 
ры », «Цветы м ира», «Домбай, 
горы  и легенды ». «Ф итиль»
№ 140 — 9. 11-30. 14, 16-30. 19, 
21-30 «В оспом инания о буду
щем» — 10-05, 12-35, 15-03.
17-35. 20-05.

♦ОКТЯБРЬ*
«Она и дьяволы» (две серии)

— 9. 11-25. 13-50. 16-15. 18-40.
21-05. «П р иклю че ни я  в заго
родном  доме» — 8-40, 12. 13-40. 
15-20. 17. 18-40. 20-20. 22. Для 
детей _  «вечера на хуторе  
близ Д и ка н ь н и » — 10-20.

имени И. ЧЕРНЫХ
«Она и дьяволы» (две серии)

— 9, 11-25, 13-50. 16-15. 18-40. 
21-05. «Н евероятные п р и кл ю ч е 
ния и тальянцев в Р осси и* — 
9-10. 12-35. 16. 18. 19-55: 21-50. 
Для детей — «Синяя п т и ц а *  — 
11-10, 14-40.

«ПИОНЕР*
М ул ьтсб о р н и к  «Ну. погоди!»

(4. о, 6. 7-й выпуски). «Алень
к и й  цве то ч е к» — 9. 10-20. 11-40. 
«Ю нга С еверного флота» — 13, 
14-50. 16-40. «П охож дения кра - 
савца -драгуна» — 18-30, 20-10, 
21-50.

ДОМ ОФИЦЕРОВ
«Ш ан та ж »  — 16. 18. 20, 22.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

«Больш ая п р о гул ка »  (две се
рии)— 11-10. 13-40. 16-10, 18-40, 
21-10. Для детей — " М ул ьт 
сб о р н и к  — 10.

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО*

«Ради ж и зн и  на земле» (вто
рой фильм кинодилогий , «Вы
сокое  звание») — 11. 12-50. 
14-40. 16-30. 18-20. 20-10. 22.
Для детей — «Мы п о куп а е м  
п о ж а р н у ю  м аш ину»  — 10.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
* «АВАНГАРД»

«Ю нга Северного флота» —
17. 19, 21. Для детей — «М аль
чи ки »  — 13. 15.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«П охож дения красавца-д рэ- 

гуна»  — 18, 20,

СУББОТА, 10 августа  
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

ТОМСК
11.00. «Имя тебе — строи

тель!». 11.40. «Творчество томи
чей». Очеок о инженере-худож- 
нйке М. Нестерове.

МОСКВА
12.00. Программа передач. 

12.05. Новости. 12.10. Програм
ма мультфильмов. 12.40. Му
зыкальная программа «По пи
сьмам зрителей». 13.10. «Сегод
ня—Всесоюзный день физкуль
турника». 13.25. «В мире жи
вотных». Ведет передачу на
родный артист СССР, киноре
жиссер А. М. Згуриди. 14.40. 
«Здоровье». Научно-популяр
ная программа. «Гигиена пита
ния». Ведущая — врач Н). Бе- 
лянчнкова. 15.10. «Дети Страны 
Советов». Премьера телевизи
онного документального
фильма «Пусть всегда будет 
солнце», 16.05. Валет Л. Ге
рольда «Тщетная предосторож
ность*. Спектакль Государст
венного академического
Одесского театра '■ опеоы и. ба
лета. 18.00. «Время». Информа
ционная программа. 18.30. 
Международный московский

турнир по регби. Финал. Пе
редача с Центрального стадио
на «Динамо». 19.10. «Театраль
ные встречи». Ведут передачу 
народная артистка СССР 
Т. Пельтпер и артист А. Миро
нов. 20.40. Премьера докумен
тального фильма- : «Даешь 
ВАМ!». 21.00. Концерт эстрад
ного оркестра под управлени
ем О. Лундстрема. 21.45. «Поэ
зия*. Стихи А. Софоонова. Чи
тает автор. 22.00. Кубок СССР 
по футболу. Финал. «Динамо» 
(Киев) — «Заря» (Ворошилов
град). Передача с Центрального 
стадиона нм. В. И. Ленина. 
23.45 — 00.15. «Время». Ин
формационная программа.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

16.00. Для вас. ребята! 
Фильм-концерт «Поющий до
мик». 16.15. «Слышу, иду». До
кументальный фильм. (Укра- 
и некая студия документаль

ных фильмов). «Пока не подо 
спела «03». Научно-популяр
ный фильм. («Леннаучфильм»)
16.40. Концерт-отдых. 17.00 —
19.40. Б. Рацер. В. Константи 
нов. «Проходной балл». Спек 
такль Ленинградского госу 
дарственного драматического 
театра им. В. Ф. Комиссар 
жевской (в записи). В антрак 
те — документальный фильм.

Ц ЕН ТРАЛЬН Ы Й  СТАДИОН 
«ТРУД»

10 августа.
ФУТБОЛ

Первенство СССР 1974 гц 
Вторая лига класса «А». 
«Торпедо» (Томск) — гЗзу- 

ралец» (Курган).
Начало — в 19 час.
Билеты продаются в кассах 

центрального стадиона «Труд»,
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